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  בס״ד 

Выпуск №271 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается скорейшему выздоровлению 

Ольга-Гольда бат ентэ Хая, Лейб бен Перл 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«корах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Живая Тора 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в одной из знаменитейших глав Торы-" Корах." Сказано: «И взял (на себя) Корах, сын 
Ицhара, сына Кеhата, сына Леви, и Датан и Авирам, сыны Элиава, и Он, сын Пелета, сыны Реувена, 2. 

И восстали они пред Моше, и (также) мужи из сынов Исраэля, двести пятьдесят, знатные общины, созываемые 
на собрание, мужи именитые». 

 Комментирует великий Нацив (Рав Нафтали Цви Иегуда Берлин) в своем труде Эмек Давао, что 250 человек, 
которые пошли за Корахом, были людьми знатными, желавшими приблизиться к Всевышнему, стремящиеся 
выполнять заповеди на высшем уровне. 

Они достаточно осознанно взяли в свои руки Кторет, несмотря на то, что уже было известна история 
погибших сыновей Аарона Надава и Авигу. 

Кто же ещё был в этом компании? Датан и Авирам- это были люди далеко не высокого уровня, и ими двигало 
желание идти против Моше Рабейну, которого они ещё со времён Египта не любили. И, наконец, Корах, кото-
рый был главой поколения.  

Задаётся вопрос: почему же тогда Корах получил такое серьезное наказание?  Одно дело Датан и Авирам, 
которые выступали против Моше и Всевышнего, и не хотели идти в Израиль? Дело в том, что в каждом 
поколении есть люди, которыми движут высокие цели, идеалисты, готовые на все ради Всевышнего; с другой 
стороны, всегда есть люди, чем-то недовольные, заземленные. 

Ошибка и наказание Кораха заключалось в том, что он, используя свое положение в обществе, свой вклад, 
объединил их всех вместе и тем самым внёс огромный разлом, из-за которого пострадал весь народ. Всё это 
было сделано только потому, что им двигали личные интересы. 

Наша история ни один раз показывала, что когда хорошие добрые лозунги реализуются преступниками и 
людьми низменными, в мире происходят катастрофы…  

Хочется пожелать всем нам, искреннего стремления к реализации воли Всевышнего, без малейших примесей 
эгоизма. 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин  

 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Корах» 

ГЛАВА “КОРАХ” 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 16, ст. 1 — гл. 18, ст. 32. 

Почему она так называется? 

По имени в первой фразе главы: “И отделился Корах, сын Ицѓара, 
сына Кеѓата, сына Леви…”. 

В самом начале нашей недельной главы читаем: «И отделился Корах 
— сын Ицѓара, сына Кеѓата, сына Леви, и Датан и Авирам — сыны 
Элиава, и Он — сын Пелета, сыны (из колена) Реувена (одного из 
сыновей Яакова)» (Бамидбар, гл. 16, ст. 1). 

О 
сновное действующее лицо в этой недельной главе, как 
мы знаем (см. на сайте обзоры недельной главы Корах,  

первый, второй, третий, четвертый и пятый годовые 
циклы обсуждения) — Корах. О Датане и Авираме еще 

будет речь в повествовании о событиях того периода. Но вот имя Он 
(сын Пелета, как сказано в тексте) больше нигде не встречается. Как 
же так? 

Если этот человек назван в недельной 
главе, значит, и он играл какую-то роль 
во всей этой истории. Куда же он 
потом делся? 

Заинтересовавшись этим вопросом, 
наши Учителя предприняли специальное «расследование», изучили 
тексты первоисточников и выяснили, что Он, действительно, был в 
числе «выделившей себя» из народа группы, однако в мятеже 
Кораха — не участвовал. Ибо послушался мудрого совета жены, 
которая предостерегла его от ошибки. 

Это о ней, о жене Она, в Танахе (в Притчах царя Шломо) написано: 
«Мудрая жена устраивает дом свой…». И далее в продолжение 
фразы сказано: «…а глупая — разрушает его своими рука-
ми» (Мишлей, гл. 14, ст. 1). Вторая часть цитаты — о жене Кораха. 
Ведь именно она, насмехаясь над мужем (жена подняла Кораха на 
смех, когда, он, следуя указанию Моше — Бамидбар, гл. 8, ст. 7 — 
при вступлении в «должность» служителя Храма остриг свои волосы), 
высекла искру, из которой возгорелось пламя бунта. Ее насмешки 
побудили Кораха выступить против Моше Рабейну. 

Но как же удалось жене Она убедить мужа отказаться от участия в 
мятеже? 

Она высказала Ону простой, но совершенно очевидный аргумент. 

— Зачем тебе ввязываться в эту авантюру? Ведь ты ничего от этого не 
выиграешь, — сказала эта мудрая женщина. — Кто бы ни победил в 
конфликте, ты останешься в роли подчиненного. Вождем тебе все 
равно не быть… 

Он (напомним — так звали мужа этой мудрой женщины), конечно 
же, и без того это понимал. Но, правильно, с определенным 
расчетом, «расставив акценты» в своем обращении к мужу, жена 
вернула ему способность объективно и здраво оценивать ситуацию. 
Прислушавшись к ее словам, Он не пошел бунтовать и остался в 
живых. 

Жена дала Ону, отметим, «чисто практиче-
ский» и в этом смысле — универсальный 
совет. В любой ситуации, когда спорят 
между собой люди высокого ранга (будь то 
политики или общественные деятели) 
«простому» человеку вмешиваться не 
следует. Ибо выгоды от этого — никакой, а 
неприятностей потом — не оберешься. 

Действительно, такое рассуждение 
применимо в любой ситуации. Но — не в 
той, в которой оказались Моше, Корах и 
сторонники Кораха. Тем, кто прямо не 
участвовал в их «конфликте», недостаточно 
было «отойти в сторонку» и занять позицию 
наблюдателя. Здесь надо было выразить 
свою солидарность с величайшим в 
еврейской истории пророком — Моше 
Рабейну. Ведь речь в этом «столкновении 
интересов» шла, по сути, не о соперниче-
стве в получении руководящей должности, 
речь шла — о вере в Творца и принятии 

основных принципов еврейского 
мировоззрения. 

Почему же тогда наши Учителя 
удостоили жену Она столь 
высокой похвалы? 

Эта женщина, конечно же, отыскав нужные 
слова, повела себя разумно, но при этом не 
проявила, как будто бы, особой 
«прозорливости». И волновали ее не 
«высокие материи». Интересы ее 
ограничились частной жизнью, заботой о 
сохранении семьи и семейном благополу-
чии. Ей важно было сохранить мужу жизнь 
— ни о чем другом она и не думала. Вот, 
если бы она побудила мужа выполнить 
свой общественный долг… А общественный 
долг человека, чтящего законы Торы (она 
должна была бы об этом знать) состоял в 
том, чтобы в тот момент поддержать 
великого лидера еврейского народа, 
который так много сделал для еврейской 
общины… 

Итак, побудительным мотивом в бунте 
Кораха стали насмешки его жены. И он, 
Корах, в ответной реакции — отринул от 
себя все доводы здравого смысла и дал 
волю дурным наклонностям (йецер а-ра), 
которые есть в любом человеке. Но 
некоторые люди всегда умеют с ними 
справляться, другие — в определенные 
моменты жизни попадают в их «цепкие 
сети», что неизменно свидетельствует о 
слабости духа. 

Проявление истинной мудрости жены Она 

«И отделился Корах, сын 
Ицѓ ара, сына Кеѓ ата, сына 

Леви...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=korah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=korah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=korah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=korah
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=korah
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как раз и состояло в том, что она, узнав о готовящемся мятеже против 
Моше Рабейну, верно и точно смогла оценить самую суть наметивше-
гося противостояния. Понимая, что приспешниками Кораха (и ее 
мужем — в том числе), так же, как и самим Корахом, 
«манипулирует» йецер а-ра (в данном случае — стремление к власти, 
почету и славе), эта умная женщина нашла в сложившейся ситуации 
единственно правильное решение: отговаривая мужа от сомнительно-
го шага, она воспользовалась его же, Кораха, «оружием». Она сказала 
мужу: «Ты хочешь занять высокую должность, ищешь славы, тебе 
нужно, чтобы люди почитали тебя? Так вот, присоединившись к 
Кораху, ты ничего такого не получишь… Тебе надоело чистить 
сандалии Моше? Так в случае победы — тебе придется драить сапоги 
Кораху. При любых обстоятельствах ты останешься тем, кем был 
всегда». 

Иными словами, супруга Она выразила глубокую идею, противополож-
ную той, что прозвучала в тексте «Интернационала» — «Кто был 
ничем, тот станет — всем». 
История не раз демонстрировала: 
так не бывает. «Всем» может 
стать человек, имеющий 
определенные, необходимые для 
этого достоинства. И, если такие 
достоинства не проявились в 
обычной жизни, 
«революционным переворотом» 
их не заполучить. 

Теперь мы можем понять, 
почему жена Она в желании 
сделать так, чтобы супруг 
отказался от губительных 
действий, оперировала лишь практическими соображениями, взывая, 
по сути, к его низменным устремлениям. Женщина говорила с мужем 
на том языке, на котором он в тот момент был готов разговаривать. 
Если бы ему сказали тогда, что Моше Рабейну — великий пророк, 
через которого Всевышний обращается к еврейскому народу, и он, 
Моше, лучше других знает, как в той или иной ситуации следует 
поступать, Он, хотя подспудно, разумеется, и осознавал, что за Моше 
— правда, не внял бы голосу разума. Ибо, если йецер а-ра берет над 
человеком верх, разуму трудно пробиться к его побуждениям. 

Во все времена, а в наши — особенно, многие люди в глубине души 
надеются, что, поддавшись йецер а-ра (иначе говоря — соблазнам), 
они смогут испытать истинное наслаждение. Но это — заблуждение. И 
не потому лишь, что йецер а-ра, подчинив себе человека, нередко 
лишает его Будущего мира. В этом мире йецер а-ра тоже ничего 
хорошего нам не приносит. Соблазны приманивают людей туманными 
обещаниями «счастья». Но ни счастья, ни радости «соблазненные» не 
обретают. Наоборот — совершают порой ошибки, имеющие роковые 
последствия. 

Классический пример тому — история Адама и Хавы. Йецер а-ра в 
обличии Змея уговорил их нарушить запрет Всевышнего и попробовать 
плод с Дерева познания добра и зла, приманивая «перспективой» 
улучшить свое существование. И что — в результате? Они не только 
ничего не приобрели, но и потеряли то, что имели. Творец изгнал их 
из Ган Эдена (Райского сада). Более того, человечество с тех самых пор 
стало смертным и вынуждено в поте лица зарабатывать хлеб свой… 

Еврейская история свидетельствует, что 
поражение в битве с йецер а-ра наносит 
вред не только побежденному, но и его 
потомкам — во многих поколениях. Зато и 
победа приносит «урожай», который питает 
сыновей, внуков и правнуков… 

Любимый сын Яакова Йосеф, попав в 
рабство в Египет, сумел противостоять 
«чарам» жены Потифара, в обличье которой 
атаковал его йецер а-ра (подробнее — см. на 
сайте, к примеру, обзор недельной 
главы Вайехи, пятый годовой цикл, а также 
— заключительную часть обзора листа 
35 трактата Йома). Он научился держать 
свойственные человеку негативные 
наклонности под контролем. Эта способ-

ность неизменно проявлялась в 
нем и потом, когда он стал 
фактическим правителем Египта. В 
результате победа Йосефа 
над йецер а-ра оказала позитивное 
влияние на ход еврейской истории 
вообще и на судьбы отдельных 
представителей еврейского народа 
— в частности. 

Отразилось ли сила духа Йосефа на 
героях повествования, помещенно-
го в нашей недельной главе? 

Учителя, проведя тщательное 
исследование, отвечают на этот вопрос — 
утвердительно. Искра духовного величия 
Йосефа, теплившаяся в душах мятежников, 
даже несмотря на то, что они решились на 
недостойный поступок, не позволила им 
нарушить другие законы Торы. 

Дело было так. Жена Она не ограничилась 
«спасительной» беседой со своим мужем. 
Чтобы спасти его, она разработала 
конкретный план действий. В день мятежа, 
перед тем, как сторонники Кораха должны 
были прийти за Оном, она подпоила супруга 
вином А, когда муж ее уснул, она распустила 
волосы и без головного убора села у входа в 
их дом. 

И вот пришли за Оном соратники Кораха. Но, 
увидев женщину с распущенными волосами, 
бросились прочь, как будто бы разъяренный 
лев поджидал их у порога дома, в который 
они собирались войти. И объясняется их 
поспешное бегство тем, что еврейская 
традиция запрещает мужчине смотреть на 
волосы замужней женщины. «Если мужчина 
всматривается в волосы замужней 
женщины, — сказано в Зоѓаре, — строгость 
Небесного Суда усиливается» (Зоѓар, часть 3, 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=yomah&menu=81#35
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=yomah&menu=81#35
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лист 142). Те, кто принял участие в мятеже 
Кораха, хотели бы, разумеется, чтобы Суд, 
перед которым они предстанут, проявил по 
отношению к ним — снисходительность… 

Именно благодаря заслугам Йосефа, — 
говорят Учителя, — Всевышний в будущем 
вообще упразднит йецер а-ра. Но это 
произойдет, когда люди поднимутся на 
достаточно высокий духовный уровень. Ибо 
на определенном этапе духовного развития, 
существование дурных наклонностей играет 
свою положительную роль — в процессе 
борьбы с йецер а-ра формируются и 
укрепляются духовные устремления 
человека. 

Одна из главных задач йецер а-ра — 
отобрать у человека будущий мир. И то, 
насколько наши дурные наклонности 
преуспеют в осуществлении этой задачи, 
зависит от нашего выбора, от того, какую 
дорогу мы предпочтем, реализуя 
ниспосланный Свыше потенциал. 

Рассказывает Талмуд, что римский 
император Антониус (было это во времена 
римского владычества) испытывал глубокое 
уважение к Раби (раби Иегуда а-Наси, 
редактор текста Мишны; начало 3-го века), 
постоянно советовался с ним в вопросах 
правления и прислушивался к его мнению. 
Когда император спросил у Раби, попадет 
ли он в Будущий мир, Учитель дал ему 
положительный ответ (подробнее об этом 
— см. на сайте обзор листа 
10 трактата Авода Зара). 

Сам Раби, занимая столь высокое 
положение при императорском дворе и 
будучи очень богатым (каждый день 
Антониус отправлял ему по мешку с 
золотом, хотя Раби и без того был 
состоятельным человеком), мог бы устроить 
так, чтобы евреи занимали в империи 
высокие должности. Но Раби сделал свой 
выбор: он использовал свое богатство и 
влияние на то, чтобы создавать новые и 
новые йешивы и заниматься уточнением 
текстов Мишны. 

На том же листе трактата Авода За-
ра рассказывается и о римлянине, который, 
занимая при дворе императора пост 
министра, ценой собственной жизни спас 
евреев от уничтожения. Перед тем, как по 
приказу римских властей его казнили, Голос 
с Небес подтвердил, что он удостоен 
Грядущего мира (см. там же)… 

Чего же добивается от человека йецер а-ра? 

Почему не дает ему покоя? 

Мы уже говорили (см. выше), что основная его задача — отобрать у 
нас Будущий мир. А главный метод, которым йецер а-ра пользуется, 
оказывая негативное воздействие на человека — «повседневная 
работа», направленная на то, чтобы мы не выполняли заповеди 
Торы. 

Основа нашей веры в Творца — признание самого факта Его 
существования и того, что только Творец Один управляет вселенной. 

Если мы это признаем, мы стремимся следовать путями Всевышнего: 
быть милосердными, ибо Творец милостив; подниматься, ступенька 
за ступенькой, на все более высокий духовный уровень, ибо по мере 
своего духовного роста, мы становимся ближе и ближе к Нему. 
Выбирая дороги Торы, мы выбираем — жизнь, сворачивая с этой 
дороги, отдаляясь от Всевышнего, мы начинаем движение к 
духовной смерти. 

На этом пути и ставит препоны людям йецер а-ра. 

Каждый из нас от рождения наделен духовным потенциалом, 
которым нам следует пользоваться, развивая его в процессе 
постижения Мудрости Всевышнего. 

В Торе читаем: «Смотри, предложил я тебе сегодня жизнь и добро, 
смерть и зло. Завещаю тебе сегодня любить Всевышнего твоего, 
следовать путями Его и соблюдать заповеди Его, уставы Его и законы 
Его, дабы ты жил и размножился; и благословит тебя Всевышний 
твой, на земле, в которую ты входишь... Если же отвернется сердце 
твое, и не будешь слушать (слова Его) и собьешься с пути, и 
поклоняться будешь богам иным (будь то деньги, низменные 
удовольствия и т.п.), и будешь служить им, то... погибнете и недолго 
будете на земле (здесь имеется в виду Эрец Исраэль)…» (Дварим, гл. 
30, ст. 15-18). 

Иными словами, Творец предлагает нам, казалось бы, простой и 
вполне очевидный выбор: добро или — зло, жизнь или — 
смерть (см. на сайте обзор недельной главы Нецавим и Ваелех, 
третий годовой цикл обсуждения). И выбор этот был бы и в самом 
деле — простым, если бы не вмешательство в нашу жизнь йецер а-
ра. Это вмешательство уводит людей от путей Торы. И в результате 
тем, кто не в состоянии с ним совладать, грозит духовная гибель. 

Данное разъяснение ситуации ясно демонстрирует нам, насколько 
абсурдны иллюзии, будто бы, поддавшись напору йецер а-ра, 
человек способен обрести «блаженство». О мире Грядущем, как 
нетрудно понять, речь в случае «падения» вообще не идет. Но и в 
нашем, земном мире йецер а-ра ничего хорошего нам не приносит. 

Нм трудно представить себе, сколь значительных успехов достига-
ет йецер а-ра, лишая людей Будущего мира. Зато мы, если оглядимся 
по сторонам и посмотрим, что происходит вокруг — соизмеряя 
происходящее с законами Торы, вполне реально сможем оценить, 
какие плоды приносит «деятельность» йецер а-ра в нашем мире. 

Тора учит нас любить ближнего, «как самого себя». А это, в 
частности, подразумевает внимательное отношение к окружающим и 
— ответственность, которую несет каждый из нас перед другими 
людьми. На страницах Талмуда наши Учителя в деталях рассматрива-
ют разнообразные жизненные ситуации, определяя меру ответствен-
ности человека за причиненный другому ущерб (см. на сайте, к 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=avoda_zara&menu=13#10
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=avoda_zara&menu=13#10
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=avoda_zara&menu=13#10
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=n_m


  

 6   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

примеру, обзор листа 27 трактата Бава 
Кама). 

Такой тщательный анализ демонстрирует 
нам, с каким предельным вниманием всем 
нам следует относиться к своим вольным 
или невольным действиям, чтобы случайно 
не сделать кому-то что-то плохое. 

Что же мы наблюдаем на практике?.. 

Возьмем простой пример: дорожное 
движение. 

Человек, старающийся жить по законам 
Торы, знает, что должен, ведя машину, 
быть предельно осторожным и вниматель-
ным — чтобы не пострадал ты сам, а 
главное — чтобы не пострадали другие 
люди. Но йецер а-ра нашептывает нам: 
«торопись, езжай быстрее…». Разумом все 
мы понимаем, что, не совершив опасный 
обгон, затормозив у перекрестка, мы, в 
сущности, ничего не потеряем. Одна-
ко йецер а-ра, прежде всего, «отключает» 
доводы разума. Отважившись на лихой 
вираж только ради того, чтобы опередить 
всех, человек сам может попасть в аварию 
или — сбить пешехода. 

По израильской статистике на сегодняшний 
день в результате дорожных аварий 
погибает гораздо больше людей, чем от рук 
террористов. И большинство аварий, судя 
по полицейским отчетам, происходит по 
небрежности водителей транспорта. Тогда 
как легкомысленное, небрежное вождение 
— серьезное нарушение законов Торы. Но 
задумываются об этом, к сожалению, 
немногие. Вывод напрашивается сам 
собой: причина многих дорожных аварий 
— в слабости человеческого духа перед 
напором йецер а-ра. 

Или — весьма распространенные ныне 
явление «наркомания». 

Любому наркоману известно, что 
наркотики губят людей. Но «йецер» 
нашептывает: «Попробуй! И унесешься хоть 
раз на крыльях блаженства…». За первым 
разом следует — второй. И вот человек уже 
— втянулся, совершенно ослаб перед йецер 
а-ра, толкающим его к пропасти. 

И это лишь подтверждает высказывание 
Учителей (Талмуд, трактат Эрувин, лист 19) 
о том, что люди, соблазненные йецер а-ра, 
падают прямо в геином (в условном 
переводе — ад). 

А вот и еще весьма наглядный пример. 

Предложите кому-либо заплатить деньги за то, чтобы значительно 
ухудшить свое здоровье. Да, никто и никогда на такое не согласится! 
Мало того, любой подумает, что вы выжили из ума. 

Но что же тогда мы скажем о человеке, которые тратит немалые 
деньги на сигареты, прекрасно осознавая, что курение наносит его 
здоровью непоправимый вред?.. 

Йецер а-ра способен на действия и в гораздо более широких 
масштабах. Чем, если не победой йецер а-ра над группой самых 
влиятельных в Израиле людей, объяснить уникальное, лишь в Израиле 
«распространившееся» явление — когда евреи добровольно отдают 
врагу в период противостояния собственные земли? 

Ведь это для любого здравомыслящего человека в мире — полный 
абсурд. 

Допустим, эти люди не знают и не ощущают, что Эрец Исраэль — 
особенная Земля, выделенная Всевышним. Положим, их не волнует 
предупреждение Торы — «…не позволяй им (врагам) жить на твоей 
земле» (Дварим, гл. 7, ст. 2). Но мы вправе, казалось бы, ожидать от 
правительства, которому народ вверил свою судьбу, действий, 
оправданных, как минимум — рациональными соображениями. Где ж 
это видано, чтобы народ, который враги хотят уничтожить, ни с того ни 
с сего, дарил тому самому врагу часть своей земли, которая служит его 
оплотом и источником силы?! 

В истории человечество было (да и по сей день есть) множество 
территориальных конфликтов. Но ни одна из воюющих сторон не 
заявляла до сих пор, что правда — на стороне врага. 

Это «открытие» сделано только в Израиле. Да, наша земля наполнена 
особой духовностью. Но если уж овладевает кем-то йецер а-ра, то это 
может приобрести поистине катастрофические размеры. 

Все приведенные здесь примеры из жизни («список» можно было бы 
продолжить) служат явными доказательствами того, что, поддавшись 
любым соблазнам (под влиянием йецер а-ра), человек не только 
ничего, ровным счетом — не выигрывает и не приобретает, но, 
наоборот — лишается всего, а порой — даже жизни. 

В то же время, следование законам Торы — не просто обещает нам 
вечную жизнь, но — дарует нам желанные блага уже теперь, в нашем, 
земном мире. 

Конечно же, выполнение правил, предписанных еврейской традицией, 
неправильно было бы сводить к принципу «сделал — получил». И все 
же приведем реальные факты. 

Скажем, соблюдение законов шаббата не только возвышает душу, но 
и дарует необходимый отдых телу — выполняющий зако-
ны шаббата человек на один день в неделю отрешается от забот о 
хлебе насущном и снимает с себя напряжение шести трудовых дней. 

Или — записанные в Торе законы «семейной чистоты» (законы ниды). 
Если муж и жена соблюдают их, наградой им становится укрепление 
супружеских отношений… 

Об этом тоже можно долго говорить. Но ограничимся перечисленным 
и приведем слова самой Торы: «Всевышний повелел нам исполнять 
заповеди — во благо нам, во все дни — чтобы дать нам жизнь в этом 
мире и в будущем» (Дварим, гл. 6, ст. 24). 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavakama&menu=27#27
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Итак, что дает нам одно-единственное имя, которое мы прочли в 
самом начале нашей недельной главы, и потом оно ни разу не 
упоминается? Зачем оно вообще вставлено в «список имен» 
сторонников Кораха? 

Но в Торе, как известно, не бывает лишних слов и имен. Имя «Он, сын 
Пелета» оказалось важным посланием потомкам. А поведение жены 
Она послужило моделью человеческого поведения в противостоянии 
с йецер а-ра… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Иерусалим, Израиль 

Вопросы к раввину 

Ч 
то и когда съедать в пятницу, чтобы к первой субботней 
трапезе был аппетит? 

Рав Элиягу! 

Летом пятницы длинные. Шаббатняя трапеза начнется 
не раньше 8.30 вечера. Кроме утренней (в пятницу) трапезы, когда 
и что можно есть, чтобы не нарушить повеление есть субботнюю 
трапезу с аппетитом? 

Валерий 

Рубиков Валера 
поселение Шило, Самария, Израиль 

В ы правы: в нашем народе существует установленная нашими 
Учителями традиция — с аппетитом съедать все три субботние 

трапезы. 

В данном случае Ваш вопрос посвящается первой субботней трапезе 
(в пятницу вечером). И проблема, которую Вы выдвигаете на 
обсуждение, заключается в том, что летом пятницы получаются 
слишком длинными. 

В такой ситуации первую будничную трапезу с хлебом, как у нас 
принято (в будни, по установленному обычаю, еврею полагается за 
день устраивать две основательные трапезы с хлебом), от вечерней 
субботней трапезы отделяет 10-12 часов. 

Кроме того, есть у нас и другая пятничная традиция: в этот день после 
трех часов дня условного времени — не устраивать более или менее 
серьезную трапезу, даже без хлеба. 

Что означает выражение «условное время» на практике? 

Берется время от полудня до захода солнца и делится пополам. То 
есть в разные сезоны года условное время будет разное. 

Например, летом полдень, как правило, в час дня, а заход солнца 
допустим, в восемь часов вечера. Итого, продолжительность всего 
этого периода — семь часов. Делим на два — получаем три с 
половиной часа. 

Так что реальное время, позднее которого нельзя приступать к 
трапезе в пятницу — 4 часа 30 минут. При этом важно заранее 
прикинуть, что можно съесть в это время, чтобы до субботней 
трапезы, с одной стороны, не чувствовать сильного голода, с другой 
— к началу первой субботней трапезы не испытывать ощущение 

сытости. 

Обычно принято устраивать относительно 
легкую трапезу, которую необходимо 
закончить не позднее 5-ти часов. 

Воду, чай, кофе и т.п. — можно пить в этот 
отрезок времени без ограничений. 

О том, насколько важно выполнять 
постановление наших Учителей есть 
субботние трапезы с аппетитом — можно 
прочесть на сайте в ответе «Как участие в 
трапезе может избавлять от мучений?». 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак правильно гордиться своим 
народом 

Как правильно гордиться своим 
народом? Или это вообще 

запрещается? 

Зинченко 
Москва, РФ 

Н ет, это не запрещается. Наоборот, 
гордиться своим народом не только 

можно, но и — нужно. 

Теперь попытаюсь ответить на Ваши 
конкретные вопросы — чем можно 
гордиться, и как, по Вашему выражению, 
делать это «правильно»? 

Главное в решении такой задачи — 
понимать, какую роль Всевышний 
определил в этом мире неевреям (народ 
Израиля в данном ответе — не рассматри-
ваю). 

Если кратко — правильное, достойное 
поведение нееврея состоит в том, чтобы не 
вносить разрушения в наш мир. То есть — 
не убивать, не грабить, не воровать и т.п. 

Однако мы говорим здесь не об отдельных 
людях, но — о народе в целом. 

Каждому понятно, что люди в любом 
народе — разные. Стало быть, речь должна 
идти о некоем векторе в поведении народа. 

Необходимо учесть, что Всевышний не 
указал народам (в отличие от сынов 
Израиля, которым дана Эрец Исраэль, и все 
остальное нам не принадлежит) ни границы 
их государств, ни территории, на которых 
они должны селиться. Поэтому войны, 
которые ведет одна страна против другой 
— нельзя оценивать ни негативно, ни 
позитивно. 

javascript:show(6666,0,0)
javascript:show(6666,0,0)
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По этой причине гордиться какими-либо победами своего народа в 
наступательных войнах, как очевидно — не следует. Но и стыдиться этого 
— тоже не стоит. 

Если же война — оборонительная, твоим народом совершенно не 
спровоцированная, успехами в ней в некоторой, небольшой степени, 
можно гордиться. 

Впрочем, во всем этом, в обоих типах войн, важно другое — в какой 
степени оборонительная и даже наступательная война подталкивала 
народ к бандитизму и грабежам и/или, наоборот — ничего такого во 
время военных действий не было. 

Этим критерием измеряется, так сказать, степень позитивного либо 
негативного отношения. 

А теперь о так называемой экономической и прочей деятельности народа. 

Критерием оценки здесь может служить то, как народ обустраивает 
территорию своего расселения (строительство дорог, соблюдение 
санитарных норм, разумная поддержка экологического баланса, 
технологические и другие достижения и т.д. и т.п.). 

И, наконец — уровень взаимоотношений между людьми. 

Очень важный фактор в контексте нашего разговора — насколько 
нелицеприятно организована судебная система, насколько в народе 
ценят и культивируют (или наоборот, презирают), например, благород-
ство, уважение к человеческой личности. Насколько в конкретном народе 
развито и поощряется презрение, ненависть и прочие разрушительные 
чувства по отношению к другим народам. Или, наоборот — эти чувства в 
народе не разжигаются и не подогреваются. 

Взяв за основу отмеченные здесь элементы — можно определить, чем 
можно гордиться в своем народе, и чем гордиться — ни в коем случае не 
следует.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Е 
сли я пожалуюсь в вышестоящие инстанции, это не будет лашон 
hа-ра? 

Шалом! 

Моя тяжело больная жена находится в бейт авоте 
(специальном доме для пожилых). Отношение к нам со стороны 
персонала, мягко выражаясь, не самое лучшее. 

Могу ли я жаловаться в вышестоящие организации? Не будет ли это 
лашона-ра? 

Шаббат Шалом! 

Ариэль. 

Ариэль 

Е сли Вы направите жалобу в вышестоящие инстанции — это не будет 
считаться лашон hа-ра (злословием). Однако с этим, на мой взгляд, 

могут быть проблемы иного рода. 

Ваша жена, как Вы пишете — в тяжелом состоянии. Фактически она, 
насколько я понимаю, находится, как говорят, «в руках» обслуживающего 
персонала данного учреждения. 

Если Вы пожалуетесь «наверх» — нельзя 
быть уверенным, что со стороны работни-
ков данного учреждения не последу-
ет  осознанная или, возможно, и неосо-
знанная месть. И в результате Вы не только 
не улучшите ситуацию, но, наоборот — 
ухудшите. 

Не думаю, что Вы этого хотите. 

Полагаю, что более конструктивное 
решение — приложить усилия к тому, 
чтобы установить с персоналом хорошие 
отношения. По всей, как говорится, 
«вертикали»: главный врач учреждения, 
директор,  главная медсестра, сотрудник, 
отвечающий за работу младшего 
персонала и т.д. А если удастся  — неплохо 
было бы подружиться и с персоналом 
среднего и младшего уровня. 

Вы, вероятно, и сами осознаете, что 
ухаживать за больными людьми — очень 
трудная работа. И не только в физическом 
плане. 

Понимая это, Вы можете проявить 
внимание к рядовым сотрудникам, на 
практике осуществляющим уход за 
жителями этого заведения — искренне 
посочувствовать им, поблагодарить, а 
порой, и предложить какую-то посильную 
помощь. 

Это, как правило, вызывает позитивную 
ответную реакцию. И велика вероятность, 
что и они будут более внимательными к 
потребностям и пожеланиям Вашей жены. 

Кроме того, надо постараться объективно 
оценить ситуацию. Осознавая, что не все 
можно требовать от людей, и что не все — 
в их силах. Сотрудники подобных 
учреждений, конечно же — не волшебни-
ки. 

«Подружившись» с ними, Вы, как мне 
представляется, сумеете лучше разобрать-
ся в различных деталях состояния Вашей 
жены (оно, как у практических всех людей, 
страдающих серьезными заболеваниями, 
чуть ли не ежедневно может меняться по 
синусоиде — вверх-вниз). 

Реализация всех этих отмеченных выше 
задач, на мой взгляд — гораздо более 
эффективна, нежели жалобы. И это, 
надеюсь, поможет, насколько возможно, 
облегчить положение Вашей жены. 

Автор текста Элиягу Эссас 
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П 
очему недельная глава о 
даровании Торы названа Итро? 

Шалом! 

Почему недельная глава Торы, 
где главное событие — дарование Торы, 
названа Итро? 

Elimelech 
г. Ивано-Франковск, Украина 

П режде чем приступать к чтению моего 
ответа, настоятельно рекомендую 

внимательно прочитать на сайте обзоры 
недельной гла-
вы Итро, второй и седьмой годовые циклы 
обсуждения. Содержание этих обзоров во 
многом разъяснит интересующую Вас тему. 

Здесь же, в своем ответе — попытаюсь 
раскрыть в этом вопросе иную грань 
Истины. 

Тора — этоНебесная Мудрость, которую 
открыл нам Всевышний. Она принципиаль-
но отличается от мудрости человека, 
понимание картины мира которого — 
ограничено. 

Однако хоть это и очевидно — на практике 
мы обнаруживаем, что все в этом не так 
просто. 

Человек, по природе своей, хочет понять, 
ощутить, разобраться в том, что его 
окружает. Поэтому обычно чувствует себя 
комфортно в знакомой ему ситуации. 

Что касается материального мира — эту 
мысль не надо пояснять. Гораздо труднее 
осознать, что она, эта мысль справедлива и 
для духовных миров. 

Находясь не некоем уровне понимания и 
осознания — непросто выйти за его 
пределы. 

Например, человек воспринимает Тору на 
самом поверхностном уровне — как 
истории о жизни людей. Он уже выучил, что 
был Авраам, но ничего еще не знает об 
Ицхаке. Однако, читая дальше текст Торы и 
узнав и о нем — он легко и беспрепятствен-
но усвоит информацию. Ведь несмотря на 
новизну, уровень его понимания — не 
выходит за рамки уровня его восприятия в 
моменты, когда он читал о Аврааме. Тогда 
он представлял себе текст в виде некой 
истории о конкретном, живущем когда-то 
человеке. То же представление сохраняется 
у него и в процессе чтения об Ицхаке. 

Но вот, ему сообщают, что в Торе говорится не просто о людях, но и — 
о том,  как Свет Всевышнего раскрывается в мире. Что именем 
«Авраам» обозначен не только человек, праотец нашего народа, что 
это имя указывает и на определенный вид Света Творца. 

Такого рода идеи в рамки его привычного понимания —не укладыва-
ются. И человек способен полностью отвергнуть их. Удобнее 
оставаться в знакомой духовной «среде» — это не требует особых 
душевных усилий. 

Именно так и проверяется, осознает человек, что Тора — Небесная 
Мудрость, или не осознает. 

Если человек не хочет повышать свой уровень понимания текстов 
Торы, не хочет извлекать из Торы новые знания — нельзя сказать, что 
он верит, что Тора —Мудрость Всевышнего. 

Если же он стремится понять, что, кроме осознанного им, под верхним 
слоем текстов Торы есть что-то еще— в этом проявляется вера в ее 
бесконечную глубину. 

Разумеется, успех в постижении более глубоких пластов Торы— не 
обеспечен. Но если хотеть этого —придет и помощь Всевышнего. 
Потому что стремление и вера в Творца и Его Тору — очень важны, как, 
скажем, и приобретенные знания. 

Тора — неизмеримо выше любого человеческого понимания, какое бы 
глубокое оно ни было. Она всегда должна удивлять и поражать, 
сообщая то, до чего самостоятельно человек никогда не додумался 
бы. 

И дело не в отсутствии информационной базы для тех или иных 
выводов, но в том— что Тора открывает глаза на принципиально 
новое. 

Например, в материальном мире, люди всегда знали и знают, что 
камень, подброшенный вверх, упадет на землю. Однако до Ньютона 
никто не вывел закон всемирного тяготения. 

На практике, к сожалению, немало людей годами и десятилетиями 
накапливают знания и понимание Торы на одном уровне, не стремясь 
повысить его. Часто можно услышать — дескать, когда я здесь 
разберусь, потом пойду дальше. 

Необходимо знать, что это — ловушка, в которую несложно угодить. 
На любом уровне Тора — бесконечна. И это означает, что на любом 
уровне знания и понимания ты никогда не разберешься в материале 
настолько, что сможешь сказать — я уже все тут выучил, можно 
двигаться вперед. 

Ребенок, допустим, учит таблицу умножения, и скажет, что кроме 
единиц, есть еще и десятки. Расширим таблицу — и я выучу еще. А 
потом — еще и еще. И так можно учить до бесконечности. А он скажет, 
что не может двигаться дальше, пока не научится перемножать все 
существующие числа. 

Очевидно, что он будет всю жизнь этим заниматься, никогда так и не 
узнав в математике ничего больше. Польза при этом — нулевая. Ведь 
для того, чтобы в математике двигаться вперед — достаточно понять 
принцип на примере таблицы умножения однозначных чисел. 

Так в чем же проблема, неужели не хочется идти вперед? 

Человеку, как правило, сложно воспринимать новое. Чтобы выйти на 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=itro
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&glav=itro
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новый уровень — необходимо серьезно обновить свое мировоззре-
ние. Именно — обновить, то есть — найти некий глубокий, как 
говорится на иврите — хидуш (ударение на последнем слоге). Ибо 
просто что-то добавлять означает — оставаться в прежних рамках. 

Это, разумеется — не легкий процесс. Чтобы принципиально 
обновить и углубить представления — нужно покинуть зону 
комфорта.  

То есть — объявить войну своему эгоцентризму и лени. И признать, 
что твои представления в прошлом были, в общем-то — поверхност-
ными. И тут же проявится гордыня, которая будет мешать сделать 
это, ощущаться — падением. 

Сама человеческая природа этому противится, и человек начинает в 
мыслях роптать на Всевышнего, не соглашаться с Его принципами 
Управления миром. Нередко в такой ситуации возникают мысли и 
ощущения, что Всевышний (прах на наши уста!) поступает с 
конкретным человеком несправедливо, неправильно. 

Следует знать и хорошо помнить, что несогласие с принципами 
Высшего Управления попадает в категорию лашон hа-ра (злословие), 
в данном случае — направленного на Творца мира. 

Наши великие Учителя отмечают, что в человеке сосуществуют 
четыре основные поломки — эгоцентризм, лень, пустословие, 
гордыня. 

И мы видим, что в данной ситуации приходится воевать со всеми 
четырьмя. Поэтому так трудно двигаться вперед. Поэтому немалое 
число людей выбирают легкий путь. 

Все это происходит и в микромодели. 

Прочитал фразу в Торе, понял на своем уровне понимания, потом 
прочитал комментарий Учителей, который открыл совсем новые 
горизонты. 

По сути, это — тот же процесс. Сначала —принципиально обновление 
прежнего понимания, потом — освоение нового с помощью Учителя. 

Итро был гером (нееврей, присоединившийся к еврейскому народу). 

Отметим, что гер— не просто отказывается от привычного ему образа 
жизни, от своего прежнего мировоззрения, от сформировавшихся в 
прошлом привычек.  

Он — выстраивает новую жизнь и новое мировоззрение. В соответ-
ствии с еврейскими законами. И нам, полагаю, уже понятнее, 
насколько трудно это сделать. 

Тора — инструмент, с помощью которого мы приближаемся к 
Всевышнему.  

Схема одна и та же —духовный рывок, в результате которого человек 
поднимается значимо выше, чем был до этого. 

Поэтому глава, основная тема которой — получение Торы, и названа 
именем гера. Его пример ярко демонстрирует постоянный процесс 
строительства нового, более правильного, более близкого к Творцу 
мира. 

Автор текста Хаим Аккерман 

 Культура. Личность. Этика 

ДЖАЗ И АБСТРАКТНАЯ ИСТИНА 

Цви Глюкин 

М 
оя «либерализация» началась 
в колледже. Я покинул 
безопасный Нью Джерси и 
поступил в музыкальную 

школу в Новой Англии, чтобы получить 
образование джазиста. 

Я отрастил длинные волосы и приобщился к 
мультикультуре. Начал играть на гитаре. 

Вскоре появились первые критики. 

Сосед по комнате, приехавший из Ямайки, 
сказал мне: 

— В твоей игре, чувак, слишком заметно, 
что ты — белый! 

— Да?.. 

— Тебе нужно почернеть... 

Я отвернулся от Айрона Мэйдена и 
обратился к Мингусу, Дольфи, Колтрэйну, 
Монку. Я подчинил себя черной культуре. 

— Тебе следует быть больше фанки, — 
посоветовали другие соседи. 

Я открыл Джеймса Брауна, кто-то научил 
меня «бэкбиту Паблик Энеми кэйм некст». Я 
стал сердитым и радикальным. Я сказал 
родителям, чтобы они смотрели фильмы 
Спайка Ли. 

Мои путешествия в Черную Америку 
регулярно комментировались почти 
ежемесячными тирадами Винтона 
Марсалиса в журнале Даунбит. «Белый 
крадет нашу культуру» — сообщал он. 
Может быть, он был прав, но мне не 
нравилось, когда такое говорят на публику. 

Я хорошо играл на гитаре и знал этот жанр 
лучше, чем кто-либо другой. 

Мои черные друзья выражались конкретно 
и лаконично: 

-Неплохо играешь ... для белого парня. 

Что-то во мне их не устраивало. 

Я понятия не имел, кто я. 

Все стало меняться, когда я, еще в 
колледже, встретил Эла. Он был итальян-
цем с Лонг Айленда. И получал степень по 
классической композиции. 
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Мы встретились на собрании интеллектуа-
лов Свободного Джаза. Туда пришли 
богатые или сумасшедшие. Я думаю, в ту 
ночь на мне была была черная кожаная 
Металлика. 

Эл первым меня понял. Он тоже чувствовал 
себя отверженным белым ребенком. Мы 
сразу же подружились. Говорили о 
Шенберге, микротональной композиции, и 
много читали Буковского. 

Потом мы начали обижать друг друга. 

— Еврейчик — бросал он мне. 

— Воп, — отвечал я. 

Эл решил научить меня красиво есть. 
Привел меня к своим родителям и 
накормил. Его отец прозвал меня 
«Джерузалем». 

Они были хорошие люди, они кормили 
меня до тех пор, пока я не свалился у них на 
диван. Я попытался вернуть к себе 
расположение. Привел Эла в украинский 
ресторан в Даунтауне Манхэттена и купил 
ему гречневую кашу. 

— Это пища «для души», на ней я вырос, — 
сказал я ему. 

— Ты накормил меня песком, — сказал он. 

Наша дружба имела пределы. 

Мои соседи по комнате из Ямайки 
перестали разговаривать с белыми 
людьми. Небольшие группы воинственных 
юношей собрались в комнате. Они 
возбужденно что-то обсуждали. Они 
собирались направиться в Сити Колледж. 
Перевернули нашу квартиру. Один из них 
написал на стене: «Белый человек — слуга 
дьявола». 

Я им завидовал. Меня злило, что они знают, 
кто они. Такого о себе я сказать не мог. 

Я подумал об Эле. Он тоже знал, кто он. 

И тут до меня дошло, что я тоже принадле-
жу к притесняемому меньшинству. 

Я заявил своим соседям: 

— Мне смешны ваши четыреста лет 
страданий! 

В ответ — молчание. 

— Мой народ страдал три тысячи лет! 

Они подумали, что я сошел с ума. 

Впрочем, я и сам этому не верил. Решил поехать в Гану и найти 
Учителей по этническому музыковедению. Выбор пал на африканские 
барабаны. С Ганой почему-то не получилось, и я оказался в Париже. 

В хостеле (дешевая гостиница для молодежи) был закон: днем 
гостиница закрыта. Поэтому все утро я проводил в книжной лавке, с 
чувством вины читая старую книжку негритянского лидера Мальколь-
ма Икс. А после полудня бесцельно слонялся, начиная думать, что я — 
Малькольм. В моей груди постепенно зрел бунт. 

Но я не был радикалом 60-х. Я был ухоженным еврейским ребенком с 
окраин.Риторика Малькольма Икс трансформировалась, проходя 
через мой собственный фильтр. 

Эти ассимилированные евреи с их англизированными именами и 
вечным стремлением сунуть свой нос, куда не просят. Как они 
надоели! 

Я относил это к себе. Я решил, что мне пора ехать в Израиль.          

Симхат Тора 1993 года... 

Я стоял в переполненной людьми маленькой комнате, где, примерно, 
сто пятьдесят человек кружились в бешеном танце. Шум стоял 
оглушающий. 

Кто-то набросил на меня какую-то тряпку и дал в руки свиток Торы. Я 
вспотел. И тогда ко мне пришло мое первое откровение. Там не играла 
никакая музыка! Звук издавали мужчины, которые пели и топали 
ногами о пол. Я не мог поверить. Иудаизм был таким же племенным, 
как любая этническая группа Третьего мира, которой я интересовался. 
Это не походило на модное шоу христианских праздников с либераль-
ными политиками и церковным органом, как принято в Америке 
последние лет двадцать пять. 

Я посмотрел на главного раввина. Он был точно как вождь зулу 
из Нейшнл Джиогрэфик.  

Только вместо пурпурной мантии и копья он носил черный сюртук и 
белую бороду. Его глаза были полны этнической гордостью. Я нашел 
свой народ; они показались мне чуть-чуть более консервативными, 
чем я себе представлял. 

Но у меня не было к ним претензий. Через четыре месяца поздним 
вечером я сидел один в учебном зале. Бросил взгляд на бесконечные 
потрепанные тома, заполняющие стеллажи. Это поразило меня. Они 
были моими, эти книги, написаны для меня. Мне не нужно было 
извиняться и оправдываться, чтобы изучать их. 

Если бы я поехал в Индию и сел на горной вершине, индийцы сказали 
бы мне: — Ты хорошо медитируешь... для еврейского парня. Но 
почему ты не поедешь в Израиль и не посмотришь, чем занимается 
твой народ? 

Я нашел свою культуру, свое наследие, свой народ. 

Я был дома… 

 Цви Глюкин приступил к учебе 

в Международной организации «Эш а-Тора» в 1993 году. 

Популярный лектор и исполнитель современной еврейской музыки. 
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Здоровый образ жизни по торе 

Биологически активные вещества, которые могут быть 
использованы при нападении на Израиль, безусловно, представля-
ют серьезную угрозу населению, однако врачи и специалисты по 
борьбе с террором утверждают, что людей может защитить 
от биохимической атаки здравый смысл и предметы повседнев-

ного обихода... 

КАК СПРАВИТЬСЯ С БИОХИМИЧЕСКИМ ОРУЖИЕМ 

Скотт Бернелл 

С 
пециалисты Центра им. Генри Стимсона в Вашингтоне 
подразделяют используемые в военных целях биохимиче-
ские вещества на три вида: бактерии, вирусы и яды. 

Среди бактерий наиболее опасна сибирская язва (антракс), 
споры которой обнаружены в 2001 году в смертоносных письмах, 
разосланных террористами в различные американские компании и 
офисы. Потенциальную опасность представляют и возбудители чумы, 
бруцеллеза и туляремии. Концентрация бактерий, достаточная для 
заражения человека, варьируется: чтобы заболеть сибирской язвой, к 
примеру, нужно вдохнуть несколько тысяч спор; для того, чтобы 
подхватить туляремию, достаточно пятидесяти бактерий. 

По данным Центра Стимсона, из вирусов террористы в первую 
очередь могут использовать как биологическое оружие вирусы оспы. 
На втором месте по вероятности — возбудители желтой лихорадки и 
разновидности лошадиного энцефалита. Оспа особенно опасна — 
при эпидемиях частота заражения этой болезнью чрезвычайно 
высока. При этом американцы подвергаются еще большему риску, 
ибо в США несколько десятилетий не проводили широкомасштабной 
вакцинации населения против этой болезни (в Израиле большинство 
населения вакцинировано, так как вакцинация до недавнего времени 
проводилась в армии). 

Яды наподобие ботулина и рицина вырабатываются различными 
видами живых организмов. По мнению специалистов, их применение 
в качестве оружия массового террора особенно эффективно, так как 
даже незначительные дозы этих веществ наносят человеческому 
организму большой вред и могут стать причиной летального исхода. 

Доктор Ти Гидотти, старший научный сотрудник Института здраво-
охранения при Медицинском Центре Университета имени Джорджа 
Вашингтона, утверждает, что основная проблема, связанная с 
биологической атакой — отсутствие (на протяжении нескольких дней, 
а то и — недели) каких бы то ни было явных признаков ее начала. Это 
пугает, и сам факт, что от применения бактериологического оружия 
может пострадать и атакующая сторона — плохое утешение. 

Террористам нравится сеять страх. Они способны широко разрекла-
мировать предстоящую атаку. Эми Смитсон, директор Проекта 
нераспространения биологического и химического оружия, говорит, 
что в этих случаях появляется дополнительная возможностью принять 
защитные меры еще до начала нападения. 

Ученые предупреждают: увидев, к примеру, что над городом кружит 
самолет, предназначенный для распыления сельскохозяйственных 
удобрений, люди должны немедленно вернуться в дома, закрыть 
окна и двери, отключить кондиционеры и сообщить о своих 
подозрениях властям. 

Многие специалисты уверены, что 
официальное уведомление граждан о 
готовящейся биологической атаке по радио 
и телевидению — эффективный способ 
снизить количество возможных жертв. 

Доктор Гэри Херст, начальник отделения 
ухода за пострадавшими во время 
химических атак при военно-медицинском 
исследовательском институте химической 
защиты, рекомендует: если атака настигает 
человека на некотором расстоянии от 
зданий — в парке, к примеру — это не 
всегда означает, что ему грозит большая 
опасность отравиться, нежели тем, кто 
находится дома. В этой ситуации доктор 
Херст советует как можно дальше уйти от 
места предполагаемой атаки, выбрав 
линию движения — под прямым углом к 
тому направлению, в котором дует ветер. 
Или — идти против ветра. Главное — скорее 
добраться до закрытого помещения. 

— Для защиты понадобится кусок материи. 
Можно воспользоваться собственной 
рубашкой или бельем... Сложите материю в 
несколько слоев и прижмите к лицу. Это 
заменит противогаз, — добавляет Херст. — 
Военные специалисты исследовали влияние 
сибирской язвы на приматов. Один слой 
ткани, из которой шьются обычные майки, 
не защитил обезьяну от заражения, а вот 
двойной сработал отлично. Любой 
материал, способный снизить количество 
поступающего в ваши легкие отравляющего 
вещества, окажет вам неоценимую услугу... 

Не смотря на то, что во время возможной 
биоатаки органы дыхания должны быть 
защищены от ядовитых веществ, не стоит 
включать противогазы в список необходи-
мых приобретений. Все официальные лица 
и специалисты, к которым обращались за 
разъяснениями сотрудники агентства 
"Юнайтед Пресс Интернэшнл", сообщили, 
что подобные устройства лишь создают 
ложное чувство безопасности — чтобы 
правильно их надеть и отрегулировать, 
нужны специальные знания. 

Кевин Йески, директор специальной 
программы, разрабатывающей методы и 
способы защиты от биоатак, подчеркнул, 
что противогазы не гарантируют предохра-
нение от отравляющих веществ. Если 
человек носит бороду или длинные волосы, 
эффективность противогаза сводится к 
нулю. 

Херст и Смитсон сообщили, что в Израиле 
во время предполагаемых химических и 
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биологических атак многие дети и взрослые 
погибли бы из-за того, что им достались 
бракованные противогазы. Херст добавил, 
что никакие профессиональные знания не 
помогут, если в приборе есть скрытые 
дефекты. 

— Во время учений в Германии мне выдали 
противогаз, который долго находился в 
сыром помещении и уголь в нем затвердел. 
Я не мог дышать, — делится Херст 
собственным опытом. — Через некоторое 
время мне все-таки пришлось его снять... 

Другая серьезная проблема, — говорит 
Йески, — домашние животные. При 
биологическом нападении на пригородный 
район, людям придется выбирать между 
собственной безопасностью и жизнью 
своих любимцев, по той или иной причине 
оказавшихся в этот момент на улице. У 
Йески — несколько собак, которых он 
обожает, но в случае биологической атаки 
он оставит их снаружи, чтобы не позволить 
им на лапах и шерсти внести инфекцию в 
дом, что поставит под угрозу жизнь всей 
семьи. 

Об опасности, которую таят в себе 
животные, находившиеся вне дома во 
время биологической атаки, предупрежда-
ют и врачи, включая доктора Мохаммеда 
Ахтера, президента Американской 
ассоциации здравоохранения в Вашинг-
тоне. 

— Вашему любимцу уже нанесен 
непоправимый вред, и даже если вы 
впустите его в дом, помочь ему вы уже не 
сумеете, — говорит он. — Более того, 
блохи, распространяющие чуму, могут 
проникнуть в дом именно с помощью 
собаки. Поэтому давайте не будем трогать 
кошек, собак и другую живность до тех пор, 
пока по телевидению, радио или телефону 
не сообщат, что такой-то и такой-то районы 
подверглись заражению, и необходимо 
делать то-то и то-то. Уверен, что власти 
позаботятся и о специальной инструкции 
относительно домашних животных... 

— Существует несколько способов 
замедлить или предотвратить дальнейшее 
прогрессирование инфекции, если вы 
подверглись воздействию биохимического 
оружия, — говорит Кевин Йески. — Во-
первых, перед тем, как войти в помещение, 
необходимо снять с себя всю одежду. 
Зараженную одежду нужно запаковать в 
несколько слоев полиэтилена и оставить 

снаружи. Это помешает вредным веществам проникнуть внутрь 
жилища и одновременно послужит вещественным доказательством 
биологической атаки для специалистов, которые будут вести 
расследование дела... 

Доктор Ахтер предупреждает: вещества, использованные как 
биологическое оружие, не уничтожаются никакими бытовыми 
химикатами. Поэтому не следует делать попытки дезинфицировать 
зараженную одежду в домашних условиях. 

— Стирать зараженную одежду просто опасно, — добавляет он. — 
Если один из членов семьи подозревает, что пострадал от атаки, 
необходимо срочно вызвать экспертов, которые заберут его одежду 
для изучения, дезинфекции и, если потребуется — уничтожения. 

Вне зависимости от того, будут люди знать об атаке или нет, ее 
последствия начнут проявляться в промежутке от нескольких часов до 
нескольких дней. Доктор Эд Томпсон, государственный работник 
здравоохранения штата Миссиссиппи, сообщил, что первые симптомы 
биохимического заражения — высокая температура и боли, характер-
ные для заболеваний верхних дыхательных путей, простуды и гриппа. 

— Если вы чувствуете себя настолько больным, что вам не обойтись 
без врача — обращайтесь за помощью, — говорит Томпсон. — Именно 
так нужно вести себя, пока мы не определим, какое биологическое 
оружие было использовано. Получив информацию, мы сможем 
сообщить населению симптомы, которых следует опасаться. До тех пор 
нужно просто внимательно следить за состоянием своего здоровья... 

Первый признак биохимического нападения, как объясняет Томпсон — 
одновременное появление схожих симптомов у многих граждан. Если 
специалисты подозревают, что в качестве биологического оружия был 
применен быстро распространяющийся вирус наподобие оспы, они 
немедленно связываются с теми, кто был в контакте с пострадавшими 
от болезни людьми, и обеспечивают их вакцинацию и дальнейший 
медицинский уход. 

Доктор Гидотти из Университета им. Джорджа Вашингтона сообщает: 
людям следует покидать район возможного заражения лишь в том 
случае, если это санкционировано официальными лицами. 

— Если вы хотите приготовиться к возможной биохимической атаке, — 
говорит Йески, — необходимо прежде всего запастись предметами, 
которые входят в обычный аварийный запас: консервы, вода, 
радиоприемник на батарейках, фонарик, запасные батарейки, аптечка. 
Важно узнать контактную информацию и основные планы реагирова-
ния, разработанные местными службами спасения. 

Доктор Джонатан Филдинг, начальник окружного отдела здравоохра-
нения Лос-Анджелеса, советует заранее продумать способ общения 
между членами семьи на случай, если возникнет критическая 
ситуация. К примеру, назначить кого-то из живущих в другом штате 
родственников — связным: длинные линии связи во время террори-
стического нападения, скорее всего, будут не так загружены. 

Специалисты настоятельно рекомендуют гражданам воздержаться от 
оптовых закупок всевозможных лекарств, в частности — антибиотиков. 
Эксперты утверждают, что нет никакой возможности предугадать, 
какое именно биологически активное вещество будет использовано 
террористами, и поэтому приобретенные на “всякий случай” 
лекарства, в конце концов, окажутся бесполезными. 
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К тому же, как отмечает Гидотти, массовые попытки предвосхитить 
возможные способы лечения помешают системе здравоохранения 
правильно отреагировать на биологическую атаку. 

— Если террористы все же решатся на биохимические атаки, — 
подчеркивает Гидотти, — власти обязательно получат исчерпываю-
щие данные о типе инфекции и способах заражения. Обращение за 
помощью к частным врачам лишит органы здравоохранения 
чрезвычайно важной информации, которая нужна, чтобы опреде-
лить, кто находится в большей опасности, кто — в меньшей... 

— Именно система здравоохранения несет ответственность за борьбу 
с любой биохимической атакой, — говорит Йески.  

— Федеральное правительство готово в течение 12 часов направить 
заранее приготовленные лекарства, оборудование и т.д. в любой 
американский город, и поэтому единственное, что требуется от 
населения в случае возникновения такой необходимости, это — 
спокойствие и готовность содействовать властям... 

Всемирное еврейское обозрение 

Скотт Бернелл, 

Научный обозреватель агентства UPI 

Женская Рубрика 

Д авайте попробуем понять, почему у Кораха возникло 
желание выступить против Моше pабейну. 

Все желания, даже те, которые противоречат Торе, 
заложены в мироздании, берут свои корни из высших миров. 

Самое первое желание, корень всех желаний - это желание Творца 
создать наш мир. Мир, в котором Он сам будет скрыт, но будет 
свобода выбора. А это значит, что всё сотворенное будет иметь две 
грани: желанную Творцу и ей противоположную. 

Кроме того, как мы уже писали, во все сотворенное Всевышний 
вложил желание тянуться к Нему. 

Но и это желание может иметь негативный смысл, если свет, 
полученный от Творца, будет использован против устройства мира. 

На поколении, вышедшем из Египта и получившем Тору, конечно же, 
отразились эти Небесные принципы. 

Моше Рабейну был самым скромным в своём поколение, это значит, 
что скромность - корневое качество для всех хороших качеств 
человека. 

Корах же, будучи очень богатым человеком, обладал противополож-
ным Моше качеством -  гордыней. 

Он реализовал качество Моше с противоположным знаком. То есть в 
Моше и в Корахе отразились две грани Творца, описанные выше: 
желанная Творцу и ей противоположная. 

И если в Моше было заложено стремление к созиданию, то в Корахе - 
стремление к разрушению, хотя в его - (Кораха) понимании - это было 
стремление приблизиться к Творцу. 

Корах хотел стать первосвященником. 

Ведь кто, как не первосвященник, выполнял 
самую важную работу в Храме. А это значит, 
был самым близким к Творцу (после Моше).   

Возможно, потенциал быть коэном, был 
заложен в душу Кораха. Но, к сожалению, 
не смог реализоваться, ведь для этого 
должны раскрыться определенные 
качества. У Кораха эти качества были 
перекрыты его гордыней. 

Не случайно, наши мудрецы сказали, что в 
конце времён Кораху будет дана возмож-
ность исправиться. И он всё-таки сможет 
стать первосвященником, подобно Аарону. 

У Кораха было большое стремление к 
Всевышнему. Но к сожалению, оно было 
сквозь призму его гордыни. 

Это стремление проявляется в видении 
Корохом картины мира. 

По его мнению, весь талит должен быть 
голубого цвета, а не одна нить в нем. Ведь 
талит, в который заложены 613 заповедей, 
символизирует нашу работу по починке 
мира. 

Одна голубая нить в нём (как это было 
принято) символизирует присутствие 
Всевышнего, а все остальные - это наша 
работа в мире.   

Значит (по мнению Кораха), голубизна всего 
цицита может символизировать только 
Всевышнего (без нашей работы), а такое 
состояние мира может быть только тогда, 
когда работа выполнена. 

Это демонстрирует и хорошие стремления 
Кораха, но не своевременные, ведь 
духовная работа еврейского народа только 
начинается. 

Еще одно его видение - это дом, полный 
свитков Торы, который может находиться 
без мезузы. 

Дом - это место, где мы можем реализовы-
вать свою работу. 

Свитки Торы - это способ её реализации. 

Мезуза, в которой записаны две части 
нашей очень важные молитвы "Шма 
Исраэль" (Слушай Израиль) и которая 
вешается на косяк двери, то есть, как бы 
благословляет входящего или выходящего, 
а также защищает дом от негативных 
явлений. 

Дверь - это наше сердце, которое открывает 
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себя для Всевышнего, или Всевышнего для 
себя.   

Это значит, что посредством нашей работы, 
которая реализуется с помощью Торы, мы 
чиним мир, получаем благословение 
Творца и соединяемся с Творцом. 

А без мезузы - у нас нет благословения на 
работу. 

Дом со свитками Торы, без мезузы, может 
означать законченную работу. Ведь тогда 
благословление уже не нужно. 

И это тоже намек на конец времен, до 
которых мы ещё не дошли. 

Когда мы исправляем мир, мы раскрываем 
дополнительные места работы. 

Каждое поколение реализуют свои задачи, 
свой потенциал, раскрывает новые задачи 
для следующего поколения. 

Задачи по исправлению мира, как слои, 
один за другим, раскрываются с течением 
времени. 

Корах хотел опередить время. Поэтому и 
земля разверзлась, чтобы принять его. 

Но и он достигнет своего исправления в те 
времена, которые связаны с его взглядом 
на жизнь. 

Итак, ответим на заданный выше вопрос: 
почему Корах идёт против Моше? 

Моше видел мир реально, Корах видел мир 
в том состоянии, когда он будет исправлен, 
а это значит, не хотел пройти через процесс 
исправления. Не хотел делать работу, 
соответствующую данному времени. 

А работа конца времен - другая. 

Если начать её преждевременно - она 
приведет к разрухе. 

Корах не понимал этого, поэтому пошел 
против Моше, а, следовательно, и против 
Творца. 

Каждое желание должно быть соизмеримо 
времени и месту. 

Тогда мы преуспеем в нашей работе. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Сила хлеба или береги свой язык.  

3-я часть.  

(Посвящается скорейшему выздоровлению Сергей бен Фаина) 

И 
так, мы говорили про нос. Как говорилось выше, нос 
символизирует Руах. Он связан с вдыханием воздуха и 
запахов. А выражение "выше нос" указывает на уникальную 
способность этой части тела "поднимать душу", то есть 
поднять настроение, вселить энтузиазм, иметь надежду. 

На иврите же это выражение "леарим аф" так же связано с подъёмом 
души. Но имеет прямо противоположное значение - возгордиться. 
( как и по- русски, " задрать нос"- имеет значение возгордиться). Ведь 
все, что существует в мире может быть использовано на добро и 
наоборот. Чтобы у человека была свобода выбора, а он сам решал как 
поступить.  

Именно нос символизирует первые 3 части эмоциональной сферы 
человека Хесед- правая сторона, Гвура- левая и посередине- Тиферет. 
Через эти части проходит мысль и, спускаясь из мыслительной сферы в 
эмоциональную, проходит в них обработку на уровне Руах. 

Мысль на этом этапе подобна зерну, проходящему очистку от шелухи. 
То есть на этом этапе мысль должна стать для нас эмоционально 
"пригодной" . При этом какие эмоции она вызывает и нужны ли нам 
мысли ,вызывающие именно эти эмоции - это мы должны решать 
сами.  

Куда же попадает мысль потом?  

Не просто так отоларинголог называется ухо- горло- нос. Ведь эти части 
головы объединены друг с другом одним воздушным каналом.  

Пройдя эмоциональный этап - 3 эмоциональные ступени, мысль 
спускается в сферу действий, Которая так же состоит из 3- х частей. 
Первые 2- верхняя и нижняя челюсти. Они называются Нецах и Ход . И 
у них есть еще одно название Рехаим- жернова.  

На жерновах зерна перемалываются в муку. Благодаря работе Нецах и 
Ход , как на жерновах, мысль измельчается до деталей. До такой 
степени, что не остаётся никаких непонятных моментов. Не просто так 
говорится, что при объяснении материала ученику, учитель 
"разжевывает" материал для его лучшего усвоения. (А иногда 
настолько хорошо, что даже начинает понимать сам.)  

И дальше в дело вступает язык. Он - символ 3-ей части сферы действий 
под названием Есод. Его работа символизирует замес теста и придачу 
формы. То есть придание нашей мысли приемлемой формы и 
консистенции . Так, чтобы она была легко воспринята другим 
человеком при передаче.  

Рот- символ последней ступени в сфере действий под названием 
Мальхут. В нем "выпекается" хлеб, то есть сформированная мысль 
доходит до кондиции, до нужного результата, то есть до состояния 
преобразования в слова, с нужной интонацией, намерениями, 
смыслом, красками, двигательной энергией, красотой и т.д.  

И в нужный момент эта продуманная, прочувствованная и преобразив-
шаяся мысль выходит изо рта , облачившись в понятные нам слова и 
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входит как хлеб в понимание другого и съедается им - чем вкуснее, 
тем приятнее.  

А теперь еще о хлебе.  

Мы говорили в первой части о том, что хлеб (лехем) имеет гематрию 
78, то есть 3 раза по 26, где 26 это гематрия 4- х буквенного имени 
Всевышнего ( Йуд=10, hей=5, Вав=6, hей=5) . Если сложить между 
собой все цифры получится 26. Это и есть гематрия.  

Но почему умноженное на 3 ? что обозначает эта тройка?  

Это те самые 3 сферы, 3 мира ,в которых живёт человек. Мир мыслей, 
мир чувств и мир действий. Каждый из этих миров существует 
благодаря душе, заложенной в нем Всевышним. Это и есть 4-х 
буквенное имя Всевышнего, гематрия которого 26. Это имя защищает 
существующий мир от внешних угроз.  

А смысл этих гематрий в том, что именно хлеб (лехем=26×3=78) дает 
нам силы побороть злое начало на всех этих 3-х уровнях.  

Мы говорили о том, что все в этом мире можно использовать как для 
добра, так и для противоположного ему. В том числе и силу хлеба и 
способность думать.  

Ведь мысли бывают разные. От самых хороших - сладких, до самых 
горьких и ядовитых , взависимости от намерений, заложенных в эту 
мысль. Только мы сами решаем насколько эта мысль может быть 
полезной или вредной для других. Стоит ее произносить или нет. Есть 
много книг, объясняющих как беречь свой язык, об этом мы просим 
Всевышнего 3 раза в день в конце молитвы Амида. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

«Салат острый с манго»: 

Салат 

Листья салата / Салат — 1 пуч. 

Кинза — 0,5 пуч. 

Перец болгарский (крупный) — 1 шт 

Перец чили (если крупный - 1/2) — 1 шт 

Манго — 1 шт 

Огурец (средних размеров) — 1 шт 

Имбирь (размером с грецкий орех) — 1 шт 

Брынза — 100 г 

Соус 

Горчица (средне-острая) — 2 ч. л. 

Масло оливковое — 2 ст. л. 

Сахар — 1 ч. л. 

Соевый соус — 1 ст. л. 

Сок лимонный — 1 ч. л. 

Базилик (сухой) — 1/2 ч. л. 

Мята (сухая) — 1/2 ч. л. 

П риготовление: 

Подготовим продукты: моем и 
обсушиваем, салатные листья крупно 
нарвать, кинзу порубить, манго очистить и 
нарезать крупной соломкой (для салата 
лучше взять не переспелый манго), перец 
болгарский и огурец нарезать так же. 
Имбирь и перец острый мелко порубить. 
Брынзу нарезать кубиком или треугольни-
ком. 

В оливковое масло влить соевый соус, сок 
лимона и хорошо перемешать, добавить 
сухие мяту и базилик, добавить сахар, 
горчицу. Всё тщательно соединить. 

Выложить на блюдо листья салата, сверху 
огурцы, сбрызнуть соусом, половину 
порции кинзы, имбиря и острого перца. 

Выкладываем болгарский перец, остальной 
имбирь, кинзу, сбрызнуть соусом. Сверху 
выложить манго и брынзу, острый перец и 
заправить соусом. Сверху можно (по 
желанию) посыпать хлопьями паприки. 

Дать настояться в холоде минут 20-30 и 
подавать. 

Вариация: можно делать без имбиря, 
брынзы и огурца 

  Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Сообщение о том, что человек нарушает 
заповеди, в случае, когда о его действиях 

можно судить с хорошей стороны 

П 
ростой человек, соблюдающий 
заповеди, ведет себя по 
отношению к ним осторожно, 
чтобы не нарушать ни одной из 

них, но иногда и у него происходят срывы. 
Если мы видим, что он совершил ошибку, но 
считаем возможным оправдать его (судя о 
его действиях с хорошей стороны) - мы 
обязаны судить его благосклонно. В таком 
случае нам запрещено сообщать другим о 
его проступке. Возможно, он не отдает себе 
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отчета в том, что-то или иное действие 
запрещено, и поэтому из раза в раз 
повторяет его; т.е. всему виной элементар-
ное незнание.  

Может быть, он не осознает тяжести своего 
нарушения. Или, например, считает, что так 
поступать разрешает закон, но некоторые 
люди взяли на себя добавочные ограниче-
ния, которые вовсе необязательны; он же, 
не собираясь поступать по всей строгости, 
выбрал для себя более легкую линию 
поведения, - и не понимает, что тем самым 
нарушает закон. 

Мы обязаны судить о человеке, соблюдаю-
щем заповеди, исключительно с оправды-
вающей точки зрения.  

И если у нас остается сомнение в истинных 
причинах его предосудительного 
поведения, нам следует предположить, что 
существуют некие факторы, нам неизвест-
ные, заставившие его так поступить, и, если 
бы они были нам известны, мы бы его 
извинили. Более того, нам запрещено 
недолюбливать этого человека из-за его 
ошибок. 

Шейна Фридман соблюдает заповеди, но 
одевается недостаточно скромно.  

Если кто-нибудь объяснит Шейне, что 
скромность в одежде не просто похвальна, 
но является обязательным элементом 
жизни по Торе, то она будет одеваться по-
другому.  

Ее подруге Поле Збарской запрещено 
унижать Шейну, рассказывая другим о том, 
что она одевается нескромно. Поля 
достигнет большего, если поговорит с 
Шейной лично. 

Господин Бергер соблюдает законы 
субботы. Но поскольку он никогда серьезно 
не учился в учебных заведениях еврейской 
системы образования, он не знаком со 
многими тонкими деталями субботних 
запретов. Его знакомый, господин Нойман, 
замечает, что Бергер нарушил в какой-то 
детали святость субботы. Ему запрещено 
рассказывать об этом окружающим.  

Вместо этого Нойману следует тактично 
поговорить с Бергером, показав, как надо 
правильно соблюдать субботу. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Живая тора 

Т 
ри почти подряд идущие главы Торы особенно тяжелы и 
непросты: это главы «Шлах», «Корах» и «Балак». В главе 
«Шлах», которую читали на прошлой неделе, рассказывалось 
о людях, которые угрожали выбрать другого руководителя, 

чтобы вернуться в Египет. Через две недели будет очень непростая 
история с желанием Балака и Билама проклясть еврейский народ и 
совратить его с помощью чужих девиц.  

На этой неделе мы читаем главу «Корах» - богатейший человек, 
двоюродный брат Моше, интеллектуал с солидным положением в 
обществе выступает с инициативой свержения Моше и формирует 
«революционную» группу.  

Интересно, что между главой «Корах» и «Балак» находится глава 
«Хукат», которая говорит о законах, не имеющих рационального 
объяснения. Которые необходимо исполнять всем сердцем и не дано 
понять. То – что не хотел понять Корах, что дело не в том, насколько 
весь талит окрашен в цвет «тхелет», а в том, что Тора заповедовала 
вставлять нить тхелет именно в кисти цицит. Как говорится, «без всяких 
фантазий».  

Что общего между этими тремя главами? Одна из прослеживающихся 
ключевых черт – склочность. А что в основе ее? Восприятие жизни как 
комбинацию интриг, заговоров, злых умыслов, а не как чистое добро, 
дарованное Творцом. Царь Давид в 120 псалме так описывает этот 
феномен: «Долго обитала душа моя у врага мира. Я мирен, но как 
заговорю – они к войне».  

Глубинная причина видения зла, желания склок, конфликтов, войн – в 
качестве, которое на иврите называется «акарат а-тов» («признание 
добра»). Оно не предполагает наивность в восприятии мира, где есть 
действительно разные люди и разные процессы, в том числе те, 
которые потенциально могут нанести ущерб. Это качество предполага-
ет уверенность в том, что В-вышний хочет от нас хеседа, добрых дел и 
милосердия, и если человек встречается с жестокостью, он должен 
отстраниться, конечно, но не желать зла ближнему, потому что он не 
знает всех деталей его ситуации.  

Память о добре, которое прислал тебе В-вышний через некоего 
человека, тоже, к сожалению, быстро забывается. Рав Элиягу Эссас, 
великий мудрец Торы нашего времени, пишет: «Удивительно устроен 
человек… После Исхода из Египта прошло чуть больше года. В памяти 
народа Израиля еще свежи воспоминания о чудесах, которые явил ему 
Всевышний.  

Египту нанесены десять ударов, существо которых никакими 
естественными причинами не объяснишь. Потом это невероятное 
событие, когда перед евреями расступилось Красное море. Дарована 
Тора. А история с двенадцатью разведчиками... В ней и в том, что 
произошло впоследствии, со всей очевидностью проявилась воля 
Всевышнего.  

В конкретной ситуации Творец продемонстрировал систему “награда и 
наказание”, и все увидели, Кто управляет миром — вплоть до 
мельчайших деталей. Сомнений, казалось бы, не оставалось.  

Но нет.  

Что-то все же не укладывается в человеческой голове. И дело совсем 
не в том, что он не в состоянии верить в явное чудо. 
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Люди увидели, Кто управляет вселенной. Но… В процессе познания 
действительности человек выстраивает определенную картину мира. 
Не обязательно — сухую и рациональную. Анализируя и объединяя 
отдельные элементы жизненных впечатлений, в том числе, за 
неимением другого слова, скажем — религиозные, каждый человек 
(подчеркнем: каждый) создает собственную систему ценностей, 
собственное мировоззрение. 

И возникает, точнее, может возникнуть, проблема. Обусловленные 
“частным” мировоззрением индивидуума представления о мире (в 
том числе и о том, что такое “хорошо” и что такое “плохо”) могут 
столкнуться с проявлением “нелогичной”, на его взгляд, не 
укладывающейся в им самим созданную картину реальности, Воли 
Творца...». 

Моше был главным и очевидным проводником Б-жественной воли в 
этот мир в те времена. И доказательств было предостаточно. Однако 
Корах, благодаря систематическим подливанием «масла в огонь» 
аргументам его жены о том, что он достоин лучшей доли, - организо-
вывает совершенно невероятную авантюру: попытку свержения 
Моше.  

Как это вообще может уложиться в голове у разумного человека? 

Источником деструктивных импульсов в человеке является его 
эгоизм. Именно он, если не постоянно не работать над его перепод-
чинением доброму началу, всегда является исполнителем провока-
ций йецер-а-ра (злого начала).  

Эгоизм – всегда будет искать черное в белом, зло в добре, интриги 
там, где их и подавно нет.  

Почему? Потому что он создает внутри человека особый виртуальный 
мир, где человек – это большое «Я», требующее большого внимания, 
уважения и почета. Имя этому миру – «гордыня», и нет места Творцу 
рядом с гордецом. Потому что Ему, да будет благословенно Имя его, 
негде обитать внутри гордеца, все занято его собственным «Я».  

Мы должны всегда помнить о том, что любое обстоятельство в жизни 
– это разговор Творца с нами.  

Склочники и гордецы находят себе подобных и от таких людей надо 
держаться подальше. Однако, превращать свою жизнь в вечное 
недовольство несправедливостью мира или некими обидами, 
додуманными и выхолощенными внутри себя, - это как минимум 
неблагодарность Творцу, который ждет радости от самого факта 
дарованной жизни, Торы и добра. 

Надо учиться и учиться видеть добро. Делать его и уповать на В-
вышнего. Он наш защитник и ни один человек не может нам 
причинить ничего. Если мы сами не впустим в свой виртуальный мир 
додуманные идеи, фантазии и образы.  

Энергетика души, интеллекта должны быть направлены на служение 
Творцу, а не собственному «Я».  

И тогда благословение в жизнь человека спускается вовремя, в 
нужной пропорции, и человек счастлив от ощущения этой гармонии.   

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 

Doctor Тора 

Корах 

Причина раздора 

С 
егодня мы поговорим про 
недельную главу «Корах». Корах 
происходил из семейства Леви, из 
семейства Кегат. Он был 

необычным человеком, родственником 
Моше. Даже на иврите есть такое 
выражение «ашир ки Корах» - «богат как 
Корах». Он был очень богат и умён и был 
знатоком Торы. И при этом он решил 
восстать против Моше с таким популист-
ским, я бы сказал, почти коммунистическим 
лозунгом - «куллам кедошим». «Почему 
нужны лидеры? Все одинаково слышали 
Всевышнего на горе Синай, поэтому нам не 
нужны руководители». Хотя он в душе 
завидовал Эльцафану, которого Моше 
назначил главой семьи Кегат.  

Он думал, что его нужно было назначить, 
это было, так сказать, психологической 
подоплёкой его настоящей мотивацией в 
том, что он сделал. Всё равно возникает 
вопрос: «Как такой человек, который был 
очень умным, знающим и толковым, мог 
согласиться воскурять благовония?».  

Хотя он знал, что тот, кто не имеет право это 
делать, умрёт. Он видел, что Надав и Авигу, 
сыновья Аарона, погибли.  

Он видел, что в этом есть риск смертельной 
опасности, почему же он согласился это 
делать? То есть ни один разумный человек 
этого бы не сделал, даже если бы у него 
были там какие-то личные мотивы. Он был 
разумным человеком, это очень странно.  

И если мы посмотрим на комментарии 
Раши, то он говорит: «Сказано:  «Ваиках 
Корах». «Ваиках» означает «взял» - он взял. 
И должно было быть подлежащие, что он 
взял». 

«Ваиках Корах бэн Ицъхар бэн Кехат бэн 
Лэйви веДатан ваАвирам бънэй Элиав веОн 
бэн Пэлэт бънэй Реувэйн» - «И взял (на 
себя) Корах, сын Ицhара, сына Кеhата, сына 
Леви, и Датан и Авирам, сыны Элиава, и Он, 
сын Пелета, сыны Реувена». (Бемидбар 
16:1) 

И на этом заканчивается пасук. А о том, что 
он взял, не сказано. Раши замечает эту 
проблему, нет подлежащего. Поэтому он 
говорит: «И взял (на себя) Корах.  
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Этот раздел прекрасно истолкован в 
Мидраше раби Танхумы. «Взял самого 
себя, сам повёл себя в другую сторону, 
чтобы выделиться из общины и оспаривать 
священнослужение». То есть он взял себя, 
Раши дальше говорит, что это какими-то 
словами он так себя убедил. Как это 
понимать? Что значит «он взял себя»? 
«Взял себя» - это очень такое странное 
выражение. И обычно, когда мы чего-то не 
знаем в Торе, мы стараемся посмотреть так, 
как, допустим, у нас нет перевода, но есть 
текст. Обычно для того, чтобы понять слово 
или выражение, нужно поискать другое 
слово или выражение в Торе, или в Танахе, 
которое происходит от этого же корня, где 
ты лучше понимаешь его. И тогда ты 
можешь экстраполировать из значения или 
контекста, которые ты знаешь в том, что ты 
не понимаешь. Таким образом, нам нужно 
поискать в Торе, где упомянуто слово 
«корах». Где мы встречаем слово «корах»? 
В очень необычном месте. Во-первых, оно 
по значению означает «керах». Но мы его 
встречаем в другом значении в Торе.  

Как на иврите будет лысина? - Карахат. А 
почему, откуда это взято? Потому что в 
книге Дварим 14:1 сказано: «Лё титъго 
коръxа» - «Нельзя выдирать волосы». И это 
то же самое, тот же корень, так как 
происходит от слова «корах», - говорит рав 
Форман. Был обычай у языческих народов 
выдирать волосы по умершим родственни-
кам. И Тора говорит, что мы не должны 
этого делать. Слово «корах» символизирует 
крайнюю степень скорби или горя, 
отчаяния. И очень странно, почему так 
назвали человека?  

Очень хороший вопрос, я бы оставил его 
отрытым. Иногда Тора приводит имя, 
которое показывает сущность, а человека 
могли звать так или могли звать по-
другому.  Например, Моше, комментаторы 
говорят, что у него могло быть египетское 
имя. То есть, как Батья, дочь фараона, 
могла дать ему имя на иврите, они не знали 
иврита. Поэтому один из комментаторов 
говорит, что у него было египетское имя. 
Моше — это так Тора приводит его имя на 
иврите. Кстати, Моше означает не то, что он 
был вытянут, а то, что он вытягивал других. 
Это была его задача, то есть имя показыва-
ет суть.  

Ещё один пример приводится в книге Рут. 
Есть два человека, которые оставили 
евреев во время голода, их звали Махлон и 

Кильйон. Махлон от слова «махала», а Кильон от слова «клайя», 
уничтожения. И поэтому сложно представить, что их мама так назвала. 
И когда им было два-три года, она их звала: «Иди сюда, моя маленькая 
болезнь! Иди сюда, мой маленький разрушитель!»? Сложно в это 
поверить, и поэтому может быть это были имена, которые отражают их 
сущность. Таким образом, Корах - это имя, которое отражает его 
сущность. Сказано, «лё титъго коръxа», не впадайте в крайнее 
отчаяние. Как отчаяние связано с тем, что сделал Корах? Он был таким 
выдающимся человеком, он не смог возглавить семейство Кегат, не 
смог войти в Эрец-Израэль. Нам сложно это представить, но пустыня в 
древнем мире — это было гиблое место. Остаться в пустыне — это 
психологически было очень тяжело, и это поколение должно умереть в 
пустыне. Хотя Всевышний их защищал и давал им ман. И эрец в Торе и 
в Невеим — это достижение какой-то цели. Он не может достичь цели 
и он «сагара лема мидбар». Это выражение, которое выражает 
безнадёжность. Он останется в этой пустыне и не понятно, что он будет 
делать со всеми этими богатствами. Он тоже кушает ман, как и все 
остальные, что он там будет покупать? Он возит на ишаках свои 
несметные богатства, но ничего не может с ними делать.  

Поэтому, это очень, казалось бы, тяжелая ситуация. И именно это 
состояние скорби приводит к таким нерациональным действиям. И 
если мы посмотрим, как мы говорили с самого начала, как только 
евреи приходят к горе Синай, с ними говорит Всевышний. Первая 
реакция: «Мы не можем слушать Всевышнего.  

Пусть Моше с нами говорит». То есть Всевышний сказал только две из 
десяти заповедей,  остальные сказал Моше. И многие комментаторы 
критикуют евреев за это. Почему? Потому что они не хотели прямого 
контакта со Всевышним. Нам кажется: «Как это может быть?». Это на 
самом деле,  очень близкая нам проблема. Нам тоже тяжело 
установить контакт с Всевышним по нескольким причинам. Во-первых, 
мы не можем органами чувств общаться с Всевышним. И во-вторых, 
мы привыкли в нашем мире к каким-то посредникам, ощутимым 
вещам, которые мы видим, к которым можно обращаться. И поэтому 
человеку легче общаться с Всевышним через посредника.  

Например, евреи хотели чтобы Моше был этим посредником. Когда 
Моше не вернулся с горы Синай, они сделали тельца, как посредника. 
Это была страшная ошибка, но они всё время искали посредника. В 
пустыне они постоянно жаловались Моше. Почему они не обращались 
к Всевышнему? Потому что им нужен был этот посредник между ними 
и Всевышним. Когда погибает община Кораха, они обращаются к 
Моше, говоря: «Почему вы уничтожили народ Б-га?».  

Это очень странно, они же видели, как всё происходило. Как они могли 
сказать: «Почему вы уничтожили народ Б-га?». Потому что они были 
сфокусированы на Моше, как на посреднике. Они считали, что был 
спор между Моше и Корахом, и Моше был сильнее, и Моше 
уничтожил всех. Почему его семья погибла, всё его имущество было 
уничтожено? Они так считали, как говорят - непропорциональное 
использование силы. И поэтому они жаловались и говорили: «Как это 
могло быть?».  

И очень интересно, есть два момента. Во-первых, вы уже это слышали, 
Раши приводит этот мидраш. Что Корах видел пророческое видение, 
что от него произойдёт Шмуэль. И поэтому он думал, что если от него 
произойдёт Шмуэль, то значит, он и его семья тоже не будут 
уничтожены. И поэтому он прав, но мы и тогда не можем знать всю 
последовательность событий плана Всевышнего. И что случилось? Он 
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умер, но его дети раскаялись, и от детей произошёл Шмуэль. Второй 
интересный момент - это то, что Всевышний делает необычную вещь. 
После бунта Кораха. Всевышний приказал принести посохи от 
каждого колена. И посох колена Левия расцветает и даёт цветы, и 
плоды миндаля. Там написано имя Аарона. И, казалось, зачем это 
было нужно? По двум причинам, чтобы показать, что колено Леви 
будет расцветать, и они несут благословение, а не только наказание и 
строгость. И второе это то, что мидраш говорит интересную вещь. Что 
от этой ветки посоха, с одной стороны, появился сладкий миндаль, а, 
с другой стороны, горький. И это показало им глубокую идею, что 
хорошее и горькое происходят из одного корня. И это глубокая идея 
монотеизма и связи с Всевышним, которая для них была такой 
тяжёлой. И только осознание этого момента позволяет избегать 
отчаяния.  

И ещё один момент в этой главе, который мне кажется очень 
интересным. Когда начался мор, когда было полное нарушение связи 
между евреями и Всевышним, Аарон взял «кторэт» (смесь 
благовоний), тот самый «кторэт», который убил Кораха. Моше 
ему сказал воскурить «кторэт», и это остановило эпидемию, 
спасло еврейский народ. Теперь, если посмотреть на этот 
источник, то Раши приводит очень интересный мидраш.  

"Отстранитесь от общества этого, и Я уничтожу их мгновенно! И пали 
они ниц». «Эйромму митох хаэйда аззот ваахалэ отам керага 
ваипълу аль пънэйхэм». (Бемидбар 17:10) 

Начался мор и евреи начали умирать, и  Агарон взял «кторэт» и 
«ваяамод бэйн хаммэйтим..» (и стал он между теми, кто умирали, 
и живыми). Сказано: «Ахаз эт малаш веа мидот» - «Схватил 
насильно ангела, - имеется ввиду ангела смерти, - и остановил 
его». 

- «Амарла а малах, анахши га ашошти апоти» (Оставь меня в 
покое, я должен делать то, что я должен делать).   

- Моше сказал мне остановить тебя. 

- Я посланник Всевышнего (Я подчиняюсь центральному авторитету), 
а ты посланец Моше. 

- Моше не говорит ничего от себя, то, что Всевышний ему говорит. 
- Пойдём тогда к Начальству разбираться. 

И он взял его к Шатру Собрания, где был Моше и Всевышний. 
Поэтому сказано, что Аарон вернулся с Моше, потому что он, 
дословно, притащил Малаха... 

Что такое мидраш? Мидраш — это некая идея, которую хотели 
донести до людей в простой форме. Было очень мало книг, не было  
книгопечатания. Многие вещи запоминались. Были, например, ирхей 
кала, когда люди работали, и в отпуск приходило огромное 
количество людей. И там был раввин, который говорил какую-то 
драшу, какую-то идею тысячам или сотням людей. Было такое 
понятие «тана», дословно микрофон, человек, который громко 
передавал эти слова и переводил то, что было нужно.  

И такие идеи должны были передаваться простыми историями, 
которые запоминались. Что здесь хочет сказать мидраш? Мидраш 
хочет сказать, что здесь есть концептуальные противоречия. Мы 
только что сказали, что Всевышний принял решение, что он 
уничтожает еврейский народ. И начался мор. Как может быть, что 
человек меняет решение Всевышнего? Это глубокая философская 

идея. Как могло быть то, что Аарон схватил 
ангела смерти и заставил его прекратить 
убивать евреев, и заставил Всевышнего 
поменять своё решение?  

И это краеугольный вопрос, зачем нужно 
молиться. Всевышний прекрасно знает то, 
что нам нужно и не нужно, о чём мы 
думаем. Он знает нас лучше, чем мы себя 
знаем. Зачем тогда мы говорим ещё какие-
то молитвы, что это меняет?  

И здесь, как и в истории с Золотым тельцом, 
которую мы не будем сейчас обсуждать, 
заложен ключ к пониманию этого. Как 
можно было изменить решение Всевышне-
го? Почему они смогли изменить решение 
Всевышнего? Всевышний привёл их в этот 
мир, и Он имеет право вывести их из этого 
мира. Он говорит, что да, вот, отойди от них 
и Я их уничтожу. Как они могли изменить 
это решение? Ключ заложен в пасуке, 
который я прочитал. Приведу его ещё раз: 
«Ваидабэйр Ашем эль Мошэ лэймор. Харом 
митох хаэйда хаззот ваахаллэ отам 
керага.». Где здесь заложен ключ к 
изменению?  

Ответ: «Отойди от них..». Если 
Всевышний хочет их уничтожить, то 
причём тут отойди, не отойди? Нужно 
было сказать: «Я их уничтожаю». Зачем 
сказано: «Ибадълу митох хаэйда»? Таким 
образом, Всевышний намекает, что это 
зависит от вас. Если вы отойдёте от них, 
Я их уничтожу, а если вы вмешаетесь, то 
Я их не уничтожу. И это показывает, что 
хотя невозможно изменить замысел 
Всевышнего, очень часто, и мы не знаем 
когда, приходит решение в этот мир. 
Когда есть возможность изменить 
решение, если мы будем вести себя 
определённым образом. И молитва - это 
часть этого процесса.  

Молитва показывает желание прибли-
зиться к Всевышнему. Какие-то вещи 
могут произойти, если мы отдаляемся от 
Всевышнего. И если мы меняем вектор и 
приближаемся к Нему, то тогда эти вещи 
могут измениться, и в этом сила 
молитвы.  

И Моше, и Аарон видят это. Где мы это 
видим? Что такое «леарим»? Подняться, 
«харому» — это значит поднимайтесь. 
«Харом митох хаэйда» - поднимитесь из 
общины. А что они делают? «Ваипълу аль 
пънэйхэм», - они не только не поднимают-
ся, они падают ниц, идут в противопо-
ложном направлении в самой экстремаль-
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ной форме. То есть они показывают, что 
не только не будут отходить от 
общины, а наоборот, если община 
падает, то и они падают вместе с ней. 
Поэтому в этом корень молитвы, и это 
то, что имеет ввиду мидраш в этой, так 
сказать, истории, которая выглядит 
сказочной. Но идея в том, что каждый раз, 
даже когда приходит что-то не хорошее в 
этот мир, очень часто в этом может 
быть какое-то условие, что оно может 
быть изменено, если мы изменим себя.  

И поэтому каждый раз, когда случается что-
то, что не является благословением, мы 
должны стараться изменить себя и 
улучшить себя, и молиться, и делать 
хорошие поступки. Потому что всегда есть 
шанс, что в этом есть возможность 
изменить ситуацию.  

И даже если такой возможности нет, 
никогда хорошие поступки не пропадают. 
Они влияют на мир, влияют на нас и 
приносят миру много хорошего. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Странные представления международного 
сообщества о международном праве 

(17.06-20) Во вторник, 16 июня, отвечая на 
запрос члена парламента от партии 
консерваторов Криспина Бланта, призыва-
ющего к "санкциям против Израиля", глава 
правительства Великобритании Борис 
Джонсон заявил, что его правительство 
выступает против плана применения 
суверенитета Израиля на части территории 
Иудеи и Самарии в местах расположения 
еврейских населенных пунктов. 

Джонсон, в частности, подчеркнул, что 
«аннексия, которую готовит Израиль – это 
нарушение международного права», и что 
Великобритания «решительно выступает 
против этого». 

И добавил: «Мы глубоко верим в решение 
о двух государствах, и это продолжает 
оставаться нашей политикой». 

Отметим, что глава 
правительства Великобри-

тании в контексте идеи о создании «двух 
государств для двух народов» на 
территории, безусловно принадлежащей 

одному из этих народов — отнюдь не случайно употребил выраже-
ние «глубоко верим». Оно свидетельствует о том, что привержен-
ность главы правительства Великобритании (и многих других 
международных лидеров) данной идее основана на слепой вере. В 
соответствии с известным принципом адепта одной из рукотворных 
религий (см. на сайте ответ «У еврейского народа и христиан — 
общая миссия?») — «верую, ибо абсурдно».  

И действительно. Вера, что на Земле Израиля между морем и 
Иорданом может быть создано еще одно, арабское государство, 
которое, согласно святцам данной религии, будет мирно сосущество-
вать с еврейским государством — противоречит всем имеющимся 
фактам и всему опыту, накопленному Израилем и «прогрессивным 
человечеством» в попытках «обеспечить мирное сосуществование» 
евреев и палестинских арабов.  

Последняя попытка такого рода, осуществленная Израилем в Газе в 
одностороннем порядке в 2005 г. — немедленно привела к созданию 
на линии размежевания с сектором Газы действующего фронта и 
перманентным ракетным атакам центральных израильских городов, 
включая столицу страны. Не говоря уже о превращении территории 
Израиля, граничащей с сектором Газа, в постоянную прифронтовую 
зону.  

Причина нереальности осуществления сладкоречивых планов 
создания демилитаризованного  палестинского государства, 
живущего в мире и согласии с Израилем и не претендующего ни на 
какие дополнительные территориальные захваты Земли Израиля — 
лежит, что называется, на поверхности. И лишь слепой может не 
видеть ее. 

Впрочем, для того, чтобы не иметь о ней никакого представления, 
этот слепой должен быть еще и глухим. Ибо об этом, ничуть не 
стесняясь, постоянно твердят арабские враги Израиля. С их точки 
зрения, никаких территориальных компромиссов с «сионистами, 
захватившими палестинскую землю» — быть не может. И борьба 
неизбежно продолжится до полного освобождения «Палестины» от 
присутствия сионистов (каковыми, кстати, палестинцы считают всех 
евреев, включая и крайне левых). 

То, что Земля Израиля между морем и Иорданом не может быть 
поделена между двумя народами, и что борьба между ними 
продлится до полной победы одной из сторон и ухода другой — все 
понимают на Ближнем Востоке. Все — кроме сторонников требую-
щей «глубокой веры» религии, проповедующих идею о «двух 
государствах». 

Адептов этой религии, как мы уже отмечали, не интересуют факты. 

В противном случае, они были бы вынуждены задуматься — о каких 
упоминаемых ими «нарушениях международного права» может в 
данном случае идти речь?  

Специалисты в области международного права знают, что ВСЕ 
резолюции Совета Безопасности ООН, касающиеся «палестино-
израильского конфликта», носят исключительно рекомендательный 
характер (в отличие, например, от резолюций о санкциях против 
Северной Кореи, где эти санкции — обязательны).  

Рекомендательный — потому, что решения и деятельность ООН, 
правопреемницы Лиги наций, в  соответствии с 6 пунктом Устава ООН 
— не могут противоречить правообразующим решениям Лиги наций. 
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И, в частности — о праве народа Израиля на создание своего 
национального дома на Земле Израиля. 

Это решение исключает и возможность создания на данной 
территории любых государств, кроме еврейского. 

Соответствующее решение Лиги Наций закреплено на конференции 
в Сан-Ремо в 1920 году (решения которой, определившие, в 
частности, нынешние границы Сирии и Ливана) — носят правообра-
зующий характер и являются, в отличие от рекомендательных 
резолюций ООН, неотъемлемым элементом международного 
права.  

Единственной лазейкой для сторонников «двух государств» в 
международном законодательстве может считаться официальное 
согласие Израиля на то, чтобы на его территории было создано еще 
одно (после создания на еврейской земле, в нарушение междуна-
родного права, Королевства Иордания) арабское государство. 

Однако даже и такое согласие правительства Израиля, с точки 
зрения многих правоведов — весьма проблематичное основанием 
для нарушения международного закона.  

По причине  перманентного характера права народа Израиля на 
Землю Израиля, в силу которого — ни одно из поколений не вправе 
своим решением лишить этого права последующие поколения. 

В любом случае, попытки навязать Израилю создание палестинско-
го государства на еврейской земле, без 
добровольного согласия Израиля — 
совершенно бессмысленны (и 
незаконны, с точки зрения междуна-
родного права).  

Подводя некий итог, можно сказать, что 
постоянные апелляции иностранных (и 
ультралевых израильских) политиче-
ских лидеров к международному праву, 
которое Израиль якобы нарушит, 
распространив свой суверенитет на 
собственную землю — просто миф. 
Миф, который оттого, что его будут 
повсеместно и часто повторять — не 
станет правдой. 

Мы неоднократно отмечали (см. на сайте, например, 
материал «Лучшая пропаганда — говорить правду» — 

09.07.14), что сложившаяся на международной арене ситуация — 
прямое следствие МОЛЧАНИЯ Израиля.  

Ситуации, когда страны (в том числе, и дружественные Израилю), 
пытаясь отрицать право народа Израиля на Землю Израиля 
(закрепленное, в том числе, и в правообразующих решениях 
международного сообщества) апеллируют «к международному 
праву». 

Израиль молчит многие годы. И все эти годы международное 
сообщество выдвигает против него лживые обвинения в том, что 
«Израиль нарушает международные законы». 

Наступая на горло собственной скромности, авторы этого аналитиче-
ского материала, вынуждены констатировать, что, как мини-
мум, перечисление тезисов, кратко приведенных в данной статье — 

давно  уже должны было стать основой 
израильской внешней политики и 
разъяснительной  деятельности по всему 
миру.  

В очередной раз такая позиция могла быть 
услышана на международном уровне, и, 
наконец, принята к сведению — на 
начальном этапе контактов израильского 
руководства со вновь избранным 
президентом США, Дональдом Трампом, 
когда ближневосточная политика новой 
администрации была в процессе формиро-
вания.  

Именно тогда, как нам представляется, 
новый хозяин Белого дома должен был 
услышать, что решения «палестино-
израильский проблемы» в рамках создания 
«двух государств для двух народов» — не 
существует. Возможно, это сэкономило бы 
"ближневосточной команде" Трампа усилия 
и освободило бы ее членов от необходимо-
сти тратить время на разработку очередного 
нежизнеспособного «мирного плана», 
основанного на этой идее. Авторы этого 
плана искренне старались сделать его 

максимально дружественным 
Израилю.  

Не осознавая, что он изначально 
построен на лживом утверждении, что 
палестинцы якобы тоже имеют права 
на Землю Израиля. 

Возможно, благоприятный момент 
для освобождения международной 
политики от пут многолетней лжи и 
соответствующей существенной 
корректировки позиции США и 
мирового сообщества по поводу прав 
Израиля на Землю Израиля — уже 

упущен.  

Но это не означает, что Израиль не должен 
бороться за такую корректировку в 
будущем.  

А пока Израилю, похоже, вновь придется 
постоянно сталкиваться со лживыми 
обвинениями. И — действовать в соответ-
ствии с истинным положением вещей. 
Вопреки международному давлению.  

Остается лишь пожелать лидерам Израиля 
сил и мужества в осуществлении этой 
задачи… 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=07-14/9.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня я расскажу вам удивительную 
историю из Вавилонского Талмуда. 

     Тору может забыть и мудрец 
 

У рабби бен Закая множество учеников, 

Но особо он выделяет одного, 

Верить в него безгранично  

Старый рабби готов. 
 

-Кто же этот мудрец? 

Эльазар Бен Арах- 

Учится он не за награду и не за страх! 
 

Пока рабби был жив, 

Ученики перед ним сидели, 

Учили Тору со слов его. 

Но годы прошли, рабби уж нет, 

Что делать им без него? 
 

Ученики отправились в Явне, 

Там большая ешива есть, 

Учиться в ней- честь!!! 
 

Но рабби бен Арах вернулся к себе домой 

В город другой-  

Город чистый, комфортный, курортный. 
 

Вернулся и ждёт: 

Почему к нему никто не идёт?!! 

Ведь он же лучше всех был, 

Где же друзья, ученики, 

Он бы Торе их научил… 
 

А сердце к друзьям так и тянется, 

-Может в Явне поеду,-жене говорит. 

-Подумай, кто нужнее кому, 

Ведь ты больше всех знал,  

Пусть у других и сердце болит… 
 

-Когда мыши пить хотят, 

Разве миска с водой к ним идёт??? 

Подумай же сам, ведь в жизни-наоборот. 
 

Хоть притча не так хороша, 

И даже обидна немножко, 

Послушался рабби жену, 

И стал ждать, как у миски кошка… 
 

Прошло пару лет, рабби все позабыл, 

Чему Учитель его научил, 

А тут друзья на пороге, навестить пришли, 

Узнать, что нового он учил… 
 

Один вопрос задают, другой, 

А Эльазар молчит, все забыл, 

Сам не свой. 
 

После Тору идут читать, 

И вновь большая проблема: 

Ошибка закралась при чтении, 

Словно мудрецом Эльазар и не был . 
 

"Глухо было их сердце"-у него строка сложилась. 

Это Всевышний сделал, чтобы так получилось… 

Так стыдно стало ему, стыдно очень, 

Поняли друзья, что исправиться рабби хочет. 
 

Молились. И память вернулась, 

И способность вернулась к учению. 

Эльазар Бен Арах вспомнил все, что знал, 

И вновь приступил к обучению. 
 

Пришел в синагогу и произнес наставление: 

-Иди туда, где пребывает Тора, 

Помощи у друзей ищи, 

Они помогут в учении. 
 

Не полагаться только на разум свой 

И на память свою, какими бы они  

Блестящими не были… 

Тора сама к тебе не придет, 

Каким бы мудрецом, уважаемым ты бы не был… 
 

Тора только тогда открывается, 

Когда ты с друзьями ее изучаешь!!! 

  Новое имя Негорай- "Сияющий" 

Рабби наш получил, 

Ведь ещё больше тайн Торы он знает! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Б рит мила — чрезвычайно важное событие в жизни человека. Недаром Учителя уделяют этой теме 
такое большое внимание, всесторонне обсуждая ситуацию, когда младенец рождается в шаббат (см. 

на сайте обзоры листов 130, 131, 132, 133, 134 и 135), и это означает, что обрезание ему надо делать в 
следующую субботу. Как сказано: «…А на восьмой день (от рождения ребенка) обрежьте его крайнюю 
плоть» (Ваикра, гл. 12, ст. 3). 

Однако это указание выполняется, как мы уже знаем (см. на сайте обзор листа 135), если ребенок 
появляется на свет здоровым, в физическом смысле — полноценным, и его состояние не вызывает ни 
малейших сомнений. 

Наш лист — прямое продолжение предыдущего, и так же рассматривает возможности осуществления брит милы в шаббат — в 
случаях, когда у ребенка обнаруживают какую-либо патологию. 

Столь подробное и глубокое исследование различных, особенно — неординарных обстоятельств вполне объяснимо. Ведь обрезание 
в шаббат заведомо сопряжено с нарушением субботних законов, то есть — с реализацией определенных мелахот (множественное 
число от слова мелаха — вид работ, производить которые в шаббат запрещается; см. на сайте Введение в трактат Шаббат). 
Поэтому, назначая брит милу на субботу, следует проявлять предельную осторожность. В противном случае нарушения могут 
оказаться неоправданными, и тот, кто совершил «сомнительную» брит милу, рискует получить наказание 

На предыдущем листе речь шла, помимо всего прочего, о ребенке, который родился с патологией, и со всей определенностью 
установить его пол — невозможно. То есть у него обнаруживаются и мужские и женские первичные половые признаки. Такому 
ребенку, — говорил раби Иегуда (великий Учитель Мишны, 2-й век), — разрешается делать обрезание в шаббат (см. на сайте 
обзор листа 135). 

На нашем листе Талмуд углубляется в изучение грани Истины, открытой раби Иегудой, и выясняет, что он при этом не считал ребенка 
с такой аномалией — ни мужчиной, ни женщиной. 

Но почему же тогда раби Иегуда все же разрешает делать такому ребенку обрезание даже в шаббат? — спрашивают Учителя. Ведь 
по его же установлению люди с подобными отклонениями не участвуют в исполнении заповеди арахин (посвящения Храму 
определенной денежной суммы). И не вправе участвовать в приготовлении смеси пепла рыжей коровы с водой (см. на сайте 
обзор листа 14 трактата Йома, а также обзор недельной главы Хукат, первый годовой цикл обсуждения), очищающей 
от тумы (духовная нечистота; подробнее — см. на сайте обзор недельной главы Тазриа, первый годовой цикл). 

Так почему же в выполнении заповеди брит милы раби Иегуда делает исключение для детей непонятного пола? 

Это — не исключение, но — логический вывод, к которому раби Иегуда приходит, анализируя тексты Торы, — объясняет Талмуд. 

В Торе написано: обрежьте его крайнюю плоть» (Ваикра, гл. 12, ст. 3). И это — подчеркивается. Если бы здесь не подразумевались 
дети, имеющие не только мужские, но и женские первичные половые признаки, можно было бы просто сказать — «обрежьте». 
Кроме того, в Торе есть такая фраза: «У вас должен быть обрезан всякий мужчина» (Берешит, гл. 17, ст. 10). Мы знаем, что все 
законы в ней изложены в сжатой, лаконичной форме. Если бы здесь не было намека на отклонение от нормы, вместо слов «всякий» 
стояло бы, скорее всего, обобщающее местоимение «все». 

Далее Талмуд выдвигает на обсуждение новую проблему — можно ли делать обрезание в субботу недоношенному ребенку? 

Учителя, как мы знаем, установили, что в шаббат, на восьмой день от рождения, осуществляют процедуру брит милы лишь в том 
случае, если нет сомнений, что родившийся младенец — здоров и жизнеспособен (см. на сайте обзор листа 135). И добавляют: это, 
кроме всего прочего, означает, что он доношен, то есть родился в положенный срок — не раньше. 

С достаточной точностью сказать, что ребенок жизнеспособен, можно лишь через тридцать дней после его появления на свет, — 
говорит рабан Шимон бен Гамлиэль (великий Учитель, глава Санѓедрина — Верховного Суда, 2-й век). 

К такому заключению он приходит, связав данную ситуацию с заповедью, предписывающей всем евреям, кроме коэнов и левитов, 
выкупать первенцев (см. на сайте ответ «Когда выкупают первенца?» — в разделе «Спроси у раввина»). В Торе по этому поводу 
сказано: «И выкупить его следует по достижении им месячного возраста» (Бамидбар, гл. 18, ст. 16). 

У домашних животных (крупного и мелкого рогатого скота) жизнеспособность родившегося детеныша перестает вызывать сомнения 
на восьмой день жизни, — подчеркивает также рабан Шимон бен Гамлиэль. — Мы знаем это, потому что Тора разрешает 
использовать детенышей овец, коров и т.п. в качестве приношения в Храме с того момента, когда ягненку или теленку исполняется 
восемь дней. Как написано: «А с восьмого дня и далее они будут угодны в качестве приношения…» (Ваикра, гл. 22, ст. 27). 

Анализируя грань Истины, которая была открыта рабаном Шимоном бен Гамлиэлем, Талмуд задается вопросом: если в течение 
тридцати дней жизни ребенка все еще остаются сомнения по поводу жизнеспособности любого младенца (даже родившегося 
вовремя), почему же его обрезают на восьмой день от роду — даже если это шаббат? 

Мы обрезаем младенца на восьмой день, выпавший на субботу, руководствуясь принципом ми-ма нафшех (в дословном переводе 
— «что бы то ни было»), — говорит рав Ада бар Агава. Если малыш рождается здоровым, находится в нормальном физическом 
состоянии, и нет видимых причин для сомнений в его жизнеспособности, на восьмой день — неважно, в шаббат или в будний день 
— ему делают обрезание… 

Автор текста Александр Капер 
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Трактат Шаббат 
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